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панорама новостей
// соглашение

Ʈнвестиǅии в ƻǱдǱǈее ǠǱзƻасса

Фото прессслужбȴ АПК.

// туризм

ǣтдых ƻез оǆереди

// госсовет

ǡеры для ǱстойǆивоƼо 
развития

По поручению губернатора Сер-
гея ʴивилева в С˭˦ «ʶерегеш» 
появился единый ски-пасс.

Он позволит кататься на всех 
трассах спортивно-туристиче-
ского комплекса «Шерегеш» с 
одной картой. Такое поручение 
губернатор Кузбасса Сергей Ци-
вилев дал на открытии горно-
лыжного сезона 2022 года в ходе 
деловой программы «ШЕРЕГЕШ-

ФЕСТА». Ски-пасс объединил все 
19 подъёмников курорта. В це-
лом для туристов будет доступно 
56 километров трасс.

«Мы не только планомерно раз-
виваем инфраструктуру СТК «Ше-
регеш», но и создаём новые воз-
можности для удобства туристов. 
Введение единого ски-пасса было 
очень популярной темой, по это-
му поводу было много вопросов от 
кузбассовцев и гостей региона», – 

подчеркнул Сергей Цивилев.
Стоимость единого ски-пасса – 

2645 рублей (дневной). Купить его 
можно в любой кассе. Теперь го-
стям курорта не придётся при пе-
реходе на другие трассы стоять в 
очередях в кассы и снова покупать 
ски-пасс. При этом разовые биле-
ты, дневные и 4-часовые ски-пассы 
в СТК «Шерегеш» будут также до-
ступны для продажи.

ǋǬǡǭǭ�ǭǧуǢǝа Аǋǆ.

ˤубернатор региона Сергей 
ʴивилев и первый вице-пре-
зидент « аʕзпромбанка» Роман 
Панов подписали соглашение, 
направленное на социаль-
но-экономическое развитие 
˦узбасса и укрепление его эко-
номического и промышленного 
потенциала.

Особое внимание было уде-
лено развитию спортивно-тури-
стического комплекса «Шере-
геш».

«Мы работаем со всеми круп-
ными банками РФ, в частно-
сти – с «Газпромбанком». Сегод-
ня мы договорились о создании 
совместной рабочей группы, ко-
торая оценит новые банковские 
продукты, разработанные «Газ-
промбанком», на предмет эффек-
тивности их использования на 
территории Кузбасса. Кроме того, 
будут обсуждаться предложе-
ния по развитию СТК «Шерегеш». 
Сейчас туда зашли крупнейшие 
компании, которые строят гости-
ницы, трассы, подъёмники и до-

полнительно к этому – междуна-
родный аэропорт в 7 км от горы 
Зелёной. Главная задача – со-
вместными решениями разви-
вать социальную инфраструкту-
ру и туристическую, в том числе 
«Шерегеш», – подчеркнул Сергей 
Цивилев.

В рамках соглашения будут 
рассмотрены предложения бан-
ка по реализации инвестицион-
ных программ и проектов при 

создании образовательных уч-
реждений и развитии спортив-
но-туристических комплексов, 
в том числе на принципах госу-
дарственно-частного партнёр-
ства, и другие задачи для обе-
спечения населения и субъектов 
предпринимательства современ-
ной инфраструктурой и широким 
спектром высококачественных 
банковских услуг.

ǋǬǡǭǭ�ǭǧуǢǝа Аǋǆ.

ˤубернатор ˦узбасса 
Сергей ʴивилев в режиме 
видеоконференции про-
вёл заседание комиссии 
ˤоссовета Рˮ по направ-
лению «ʻнергетика».

В совещании приняли 
участие: помощник руково-
дителя администрации пре-
зидента РФ Анатолий Янов-
ский, заместитель министра 
энергетики РФ Павел Сник-
карс, заместитель полно-
мочного представителя пре-
зидента РФ в Центральном 
федеральном округе Ар-
тур Ниязметов, губернатор 
Амурской области Василий 
Орлов, представители про-
фильных федеральных и 
региональных органов ис-
полнительной власти и ор-
ганизаций.

Основным вопросом по-
вестки заседания стало раз-
витие гидроэнергетики 
Российской Федерации и 
механизмы её поддержки.

«Гидроэнергетика вно-
сит значительный вклад в 
топливно-энергетический 
баланс нашей страны, обе-
спечивая 19% выработки 
электроэнергии. Это самая 
недорогая по стоимости и 
низкоуглеродная электро-
энергия. В стране накоплен 
огромный опыт в гидро-
энергетике, и мы должны 
продолжать заниматься 
развитием этой отрасли. 
Очень важно обсудить, ка-
кие перспективные проек-
ты реализуются в стране и 
какая помощь от государ-
ства нужна специалистам», 

– сказал губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев. Как пред-
седатель комиссии Госсо-
вета РФ по направлению 
«Энергетика» он подвёл 
итоги работы. 

«В этом году мы стол-
кнулись с беспрецедент-
ным санкционным давлени-

ем западных стран на ТЭК 
России. Комиссия Госсове-
та по направлению «Энерге-
тика» принимала активное 
участие в разработке мер, 
направленных на обеспе-
чение устойчивого функци-
онирования энергетики в 
текущих условиях. 32 меры 
по поддержке предприятий 
в отраслях ТЭК были на-
правлены на рассмотрение в 
профильную рабочую груп-
пу Госсовета, 10 из них вош-
ли в план первоочередных 
действий по обеспечению 
развития российской эко-
номики в условиях внешне-
го санкционного давления, 
семь находятся на рассмо-
трении», – подчеркнул гу-
бернатор Кузбасса.

В ходе заседания был 
рассмотрен и утверждён 
план работы на 2023 год. В 
него войдут вопросы им-
портозамещения в отрас-
лях ТЭК, модернизации те-
плоснабжения в России в 
условиях санкционного 
давления, повышения на-
дёжности электросетевого 
комплекса и совершенство-
вания тарифного регулиро-
вания, а также обсуждение 
проблемных вопросов, воз-
никающих в регионах при 
формировании топливно-
энергетических балансов. 
Продолжится совместная 
работа с правительством 
РФ по актуализации энер-
гетической стратегии Рос-
сии и программы развития 
угольной промышленно-
сти страны на период до 
2035 года, а также по разра-
ботке госпрограммы «Энер-
госбережение и повышение 
энергоэффективности» на 
период до 2035 года.

Предложения членов ко-
миссии по рассматривае-
мым вопросам будут вклю-
чены в протокол заседания.

ǋǬǡǭǭ�ǭǧуǢǝа Аǋǆ.// благотворительность

ǢовоƼодний сǍрприз для малыǇей

˦узбассовцы отправили более 1� тысяч подарков 
для детей ˤорловки.

Вчера из Кузбасса в Донбасс отправилась фура 
со сладостями. Подарки закуплены на средства, ко-
торые жители региона перечислили на благотвори-
тельный счёт. К Новому году сундучок с конфетами 
получат 17582 ребёнка от 3 до 18 лет, которые сейчас 
проживают в Горловке.

«Наступает самое сказочное время, когда каждый 
ребёнок хочет верить в чудеса и ждёт от Деда Мороза 
подарков. В роли сказочных новогодних волшебников 
сегодня – кузбассовцы, которые выделили средства на 
помощь жителям Горловки, часть денег направлена на 
сладкие подарки детям. Для них, много месяцев жи-
вущих под постоянными обстрелами нацистов, по-
лучить маленький новогодний сюрприз очень важно. 
Мы стремимся сделать жизнь горловчан более ком-
фортной: в Горловку уехали работать специалисты из 
Кузбасса, они помогают в восстановлении социаль-
ных объектов и жилья, кроме того, из Сибири туда 
отправлена спецтехника для ремонта транспортной, 
энергетической и коммунальной инфраструктуры го-
рода», – подчеркнул Сергей Цивилев.

Чтобы поднять ребятам настроение накануне 
праздника, заниматься развозкой подарков будут 
Дед Мороз и Снегурочка.

5 декабря в Горловку из Кузбас-
са отправлено 20 тонн гуманитар-
ного груза, в том числе 48 ново-
годних подарков со специальными 
сладостями для детей с диабетом.

Ранее на средства, собранные 
кузбассовцами, для детей Горлов-
ки были закуплены учебники, канцелярские товары 
и ранцы, оснащение для детсадов и школ. Специаль-
ный счёт для сбора средств на восстановление Гор-
ловки по инициативе добровольцев Кузбасского сту-
денческого корпуса спасателей был открыт в июле 
этого года. В настоящее время сумма добровольных 
пожертвований составляет почти 34 млн рублей.

Средства на помощь в восстановлении инфраструк-
туры Горловки можно перечислить по реквизитам:

Полное наименование: Автономная некоммер-
ческая организация «Агентство инфраструктур-
ных и социальных проектов».
Краткое наименование: АНО «АИСП»
ИНН 4205407740
Счет 40703810326000001325
БИК 043207612
Корр. счет 30101810200000000612

Кемеровское отделение № 8615 ПАО «Сбер-
банк».

ǋǬǡǭǭ�ǭǧуǢǝа Аǋǆ.

    // анонс

    
ʰАʮА˭ʺ ВОПРОС ˧Оʯ˨О ПО ˭˥ʲ˥ˮО˨ʳ 

� ̜3�4̞2̝ �0̞03̞��

С˥ˤОʮ˨ʽ, 15 ʮ˥˦АʭРʽ, С 12.00 ʮО 14.00 СОС˭Оʱ˭Сʽ 
ПРʽ˧Аʽ ʲʱ˨ʱʽ ˤʳʭ˥Р˨А˭ОРА С˥Рˤ˥ʽ ʴʱВʱʲ˥ВА.
ȿадать вопрос или высказать своё пожелание главе реги-
она жители Кузбасса могут по многоканальному телефону 
� �ͭ���ͬ� 90�0ͭ�99. 10 операторов кол�центра принимают 
сегодня звонки с 9 часов утра и до окончания эфира.
Кол�центр организован на базе Кемеровского госунивер-
ситета. Ƚля приёма телефонных обращений граждан при-
влечены активисты волонтёрского центра вуза.
Вопросы также можно задать через цифровую платформу на 
сайте DMR;:KK�ͱGEBG>.JM или в мобильном приложении. Все 
желающие могут голосовать за вопросы, которые являются, 
по их мнению, самыми важными. На те из них, которые на-
берут наибольшее количество голосов, губернатор ответит 
в ходе прямой линии. Голосование завершится 1ͮ декабря 
в 1ͬ.00. Ȥтветы на остальные вопросы будут предоставлены 
до ͭ0 декабря через систему «Кузбасс Ȥнлайн».
Прямую линию можно посмотреть в эфире телеканалов 
«Кузбасс 1», «Ƚесятка», «Ȧоссия ͬ�», на радиостанции 
«Кузбасс �&», а также на сайте N>KLB�ͬ.JM. Ȩрансляция 
также будет вестись на личных страницах губернатора 
в соцсетях «ВКонтакте» и «Ȥдноклассники», а также на 
2ͱM-M;>�канале «Цивилев. %BN>». Ȩекстовая трансляция 
будет организована в ->E>@J:F�канале «Цивилев. %BN>».
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 ǎǌǄǂǃСТǀǌ ǂЛǝ ǀСǃǓ И КАǄǂǌГǌ�. ǀчера 
стартовала традиционная благотворителȵная 
акция. ǀ торговȴх центрах установленȴ ȹлки, 
на которȴх развешанȴ новогодние послания 
от воспитанников детских домов, ребятишек 
из многодетнȴх, приȹмнȴх и опекунских семей. 
Исполнитȵ заветное желание ребȹнка сможет 

любой посетителȵ Тǔ. ǂля ȶтого нужно снятȵ 
открȴтку с ȹлки, узнатȵ, о чȹм мечтает еȹ автор, 
купитȵ подарок и передатȵ его сотрудникам детских 
домов или волонтȹрам, которȴе будут находитȵся 
поблизости. Подарки дети получат в канун 
ǎождества.
Фото Фȹдора Баранова.

 Фото Сергея Гавриленко.

панорама новостей
// слово редактора

Тот самый день, 
тот самый век

// АПК

Поддержка для сельхозпроизводителей

// фотофакт

ʻто только так кажется, что легко 
и просто говорить или писать о том, 
что ты по-настоящему любишь. ˨а 
самом деле для многих такое как раз 
труднее всего £ сказать ты хочешь 
многое, да ещё и максимально нуж-
ными словами, но не всегда выходит. 
Потому что торопишься, мучительно 
подыскиваешь те самые слова, 
не справляешься с эмоциями. 
Симпатия £ не всегда в таких случа-
ях полезный и нужный помощник.

В случае же с газетой «Кузбасс», родным и люби-
мым изданием, играет свою роль ещё и фактор вре-
мени. Нам в этом году исполнилось 100 лет, 2022-й 
является для нас годом юбилейным. И вот этот год 
близится к завершению – а столько ещё хочется ска-
зать о газете именно в контексте столетия! Но как 
охватить все эти десять десятилетий, за которые 
и наш регион, и страна в целом столько прошли и 
столько испытали? Это и так-то сложно, а ведь га-
зетные полосы вмещают в себя только то, что спо-
собны вместить…

Прошло 100 лет – казалось бы, возраст даже и для 
человека возможный (есть ведь у нас и заслуженные 
столетние юбиляры). Но в день, когда вышел первый 
номер «Кузбасса» мир был совсем иным. В Советской 
России ещё не завершилась гражданская война – бе-
логвардейцы уже эвакуировались из Новороссийска, 
Крыма и Архангельска, адмирал Колчак уже два года 
как сложил с себя титул Верховного правителя, но на 
Дальнем Востоке борьба ещё шла, к мирной жизни 
страна ещё не вернулась.

Однако очень хотела – и в контексте строительства 
того самого нового мира, за который и проливалась 
кровь в период всероссийской смуты, и просто в ка-
честве обладания некими привычными атрибутами 
сугубо мирного времени. Печатные издания, конечно, 
существовали и в военный период, однако, почти не 
рискуя ошибиться, предположу: для всех, кто принял 
решение об издании новой газеты, она была именно 
символом ещё и перехода к созиданию. Кузбасс уже 
становился одной из ключевых точек на карте страны 

– это утверждение справедливо не только сейчас, но и 
тогда тоже. Необходим был свидетель, фиксирующий 
все достижения и проблемы. И он нашёлся.

В газете, когда она вышла из типографии и попа-
ла в руки читателя, уже ничего не изменишь, не по-
правишь, не подрихтуешь. Она как моментальный 
снимок конкретной эпохи, конкретного года, кон-
кретного дня. Того самого – и никакого иного. Затем 
что-то или вообще всё может пойти по-другому, но 
именно в то мгновение, когда газета уходит в печать, 
всё обстоит именно так – и это фиксируется, чтобы 
потом историк или просто любопытный читатель 
добрался до газетных страниц. Спустя пять, десять, 
пятьдесят или сто лет – и увидел бы, и что-то для 
себя понял.

Есть такое расхожее мнение, что журналист всегда 
и во всём должен быть беспристрастен, «стоять над 
схваткой». Это верно в том смысле, что журналист 
(как, впрочем, и любой другой человек) не должен 
лгать и оперировать непроверенными фактами – и, 
пожалуй, неверно во всех остальных смыслах. Хотя 
бы потому, что беспристрастность в обиходном смыс-
ле частенько является синонимом равнодушия – а вот 
этого журналисты регионального издания точно не 
могут себе позволить. 

Впрочем, в 1922 году журналисты газеты «Куз-
басс» даже, опять-таки можно поручиться, и не ста-
вили перед собой подобные вопросы. Тем более что 
многие из них являлись так называемыми рабкора-
ми – то есть писали непосредственно о том, что было 
у них перед глазами буквально ежедневно, о том, что 
знали и любили. А об этом, как уже говорилось, пи-
сать не всегда просто – но они справились. Постара-
емся и мы – работающие в газете сейчас, любящие и 
ценящие своё издание и свой регион. На второе сто-
летие уже виток пошёл, а мы и дальше будем искать 
слова – и обязательно находить их.

ƾаǭиǧиǥ ǆоǬоǧȷǞ�
ǟǧаǞнȲǥ ǬǡǠакǮоǬ ǟаǣǡǮȲ �ǆуǣǝаǭǭ�.

    // назначение
На должность министра науки и высшего образования 
Кузбасса назначен Сергей ȝлександрович Пфетцер, ра-
нее он был первым заместителем министра образова-

ния региона. Ирина Ганиева освобождена от должно-
сти министра науки и высшего образования Кузбасса по 
собственному желанию, сообщила пресс�служба ȝПК.

Аграрии ˦узбасса получили 
более 2�0 млн рублей субсидий 
в 2022 году.

Из федерального бюджета фи-
нансовая поддержка в размере 
226 млн рублей выделена 251 ре-
гиональному производителю зер-
на. Ещё 55 млн рублей получи-
ли 34 кузбасских производителя  
масличных культур – рапса и сои.

«Производство сельскохозяй-
ственных культур требует боль-
ших затрат: аграрии направля-
ют денежные средства на покупку 
семян, удобрений, средств защи-
ты растений, обеспечение рабо-
ты техники. Субсидии позволяют 
им компенсировать часть затрат 
и сократить рост цен на продук-
цию для жителей Кузбасса. За счёт 
субсидий аграрии смогут вложить 
больше средств в модернизацию 
производства, повышение зара-
ботной платы работников, обеспе-
чивая развитие отрасли и улучше-
ние качества жизни тружеников», 

– сказал губернатор Кузбасса Сер-
гей Цивилев.

В этом сезоне субсидию на воз-
мещение части затрат на произ-
водство и реализацию зерновых 
культур аграрии региона полу-
чили в два этапа. В рамках перво-
го этапа 216 сельхозпроизводите-
лям была оказана поддержка на 
сумму 127 млн рублей. Позже пра-
вительством РФ было принято 
решение о выделении дополнитель-
ных средств по этому направле-
нию, 99 млн рублей получили ещё 

35 производителей зерна в регионе.
Федеральная субсидия, направ-

ленная на стимулирование увели-
чения производства масличных 
культур, выдаётся в рамках регио-
нального проекта «Экспорт про-
дукции АПК в Кузбассе» нацпро-
екта «Международная кооперация 
и экспорт» (реализуется по ини-
циативе президента РФ Владими-
ра Путина).

Субсидия возмещает до 50% за-
трат, сложившихся в результате 
производства и продажи зерновых 
культур. Получить её могут агра-
рии, которые обеспечили прирост 
объёма производства масличных 
культур по отношению к среднему 
показателю валового сбора мас-
личных за последние пять лет.

Напомним, в этом году Кузбасс 

обновил исторический рекорд 
объёма производства зерновых – 
урожай зерна составил 1 милли-
он 789,9 тысячи тонн (1966 год 

– 1 млн 737,9 тыс. тонн, 2021 год – 
1 млн 550,8 тыс. тонн). Средняя 
урожайность зерновых состави-
ла 29,1 ц/га. Собрано 305,9 тыс. 
тонн маслосемян (2021 год – 
215,3 тыс. тонн), в том числе рап-
са – 278,3 тыс. тонн (2021 год 

– 188,1 тыс. тонн). Что касается 
экспорта масличных, по данным 
управления Россельхознадзора, 
из Кузбасса в текущем году было 
отгружено 17,7 тыс. тонн рапса; 
0,7 тыс. тонн сои; 0,1 тыс. тонн 
льна. Кузбасские масличные куль-
туры пользуются спросом в Респу-
блике Беларусь и Казахстане.

ǋǬǡǭǭ�ǭǧуǢǝа Аǋǆ.
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 ǅа сутки в  КузбассАрене» могут тренироватȵся более 2 5�� спортсменов по 2� видам спорта. 
Фото Сергея Гавриленко.

  КузбассАрена� гордится своей аȶродинамической трубой 
и базой для подготовки сборной ǎоссии по парашютному спорту.

ŋсё для спортивных побед
Окончание. Начало на 1-й стр.

«Мы продолжаем планомер-
ную работу по формированию 
у кузбассовцев привычки к здо-
ровому образу жизни, уделя-
ем большое внимание разви-
тию инфраструктуры массового 
спорта. Важно, чтобы жители 
региона имели равные возмож-
ности заниматься всеми вида-
ми спорта. Поэтому спортивные 
объекты, возведённые и отре-
монтированные к соревновани-
ям, в дальнейшем используются 
не только для проведения спор-
тивных мероприятий различ-
ного уровня и подготовки куз-
басских спортсменов, но и для 
посещения всеми желающими», 

– подчеркнул Сергей Цивилев.
В 2023 году из областного 

бюджета на приобретение спор-
тивного инвентаря и оборудо-
вания, выездные соревнования 
кузбасских спортсменов, капи-
тальный и текущий ремонт му-
ниципальных объектов спорта,  
установку спортивных площа-
док будет направлено 200 млн 
рублей.

«На форуме «Россия – спортив-
ная держава» принято решение о 
том, что в следующем году в регио-
не пройдёт четыре спортивных 
фестиваля. В южной агломерации 

– зимняя спартакиада спортсме-
нов-любителей; в Белове прове-
дём Парасибириаду; в Кемерове – 
фестиваль летних видов спорта и 
Всероссийские спортивные игры 
святого благоверного князя Алек-
сандра Невского», – рассказал гу-
бернатор.

Главным спортивным собы-
тием в Кузбассе в 2023 году ста-
нет проведение II зимних Меж-
дународных спортивных игр 
«Дети Азии».

Кемеровская область примет 
более 1200 спортсменов из стран 
Азии и регионов России. По са-
мым высоким мировым стан-
дартам проведения чемпионатов 
готовится спортивная инфра-
структура Кемерова, Новокузнец-
ка, Междуреченска, Тисульского 
округа и Таштагольского района. 
К Играм в Новокузнецке завер-
шится капитальный ремонт круп-
нейшей домашней площадки хок-
кейного клуба «Металлург».

Всем аренам – 
¢Куͦбасс̀рена¡

Самый большой в Сибири 
спортивный комплекс площа-
дью 54 тысячи квадратных ме-
тров на днях принял первое со-
ревнование – матч чемпионата 
России по волейболу.

«Открытие этого грандиозного 
спортивного сооружения для Куз-
басса – важный шаг в повышении 
доступности спорта для жите-
лей региона. Здесь созданы усло-
вия для тренировок спортсменов 
российского и мирового уровня, 
также здесь смогут заниматься 
любители активного и здорово-
го образа жизни. «Кузбасс-Арена» 
позволит проводить за Уралом, в 
Сибири, чемпионаты и трениро-
вочные сборы самого высокого 
уровня, что в целом благоприят-
но скажется на развитии спорта 
в СФО. Сегодня на нашей новой 

площадке мы принимаем первый 
чемпионат всероссийского уров-
ня. Уверен, что запуск спортком-
плекса ещё больше расширит круг 
почитателей волейбола среди 
кузбассовцев и жителей соседних 
регионов, тем более зал позволяет 
размещать до 7,5 тысячи болель-
щиков», – отметил губернатор 
Сергей Цивилев.

В «Кузбасс-Арене» – 11 залов 
для занятий единоборствами, 
два игровых зала, а также залы 
для занятий настольным тен-
нисом, танцевальным спортом, 
тяжёлой атлетикой. За сутки 
здесь могут тренироваться бо-
лее 2500 спортсменов. В общей 
сложности комплекс предостав-
ляет возможность заниматься 
24 видами спорта.

Для каждого из них есть свой 
зал с тренерской и инвентар-
ной комнатами, раздевалками, 
душевыми и туалетами. Так-
же в спорткомплексе оборудо-
ваны тренажёрные залы, меди-
ко-восстановительный центр с 
современной материально-тех-
нической базой, позволяющей 
оказывать широкий спектр спе-
циализированных услуг.

Кроме того, изюминкой соору-
жения стал новый 50-метровый 
бассейн на восемь плавательных 
дорожек, который является от-
личной площадкой как для про-
фессиональных, так и для начи-

нающих пловцов. Здесь начинает 
работу спортшкола олимпийско-
го резерва Кузбасса по плаванию. 
На сегодняшний день в школе 
тренируются 300 спортсменов, 
двое из них входят в состав спор-
тивных сборных команд Россий-
ской Федерации.

С открытием «Кузбасс-Арены» 
в регионе впервые появилась воз-
можность заниматься сёрфингом 
с помощью искусственной волны. 
В специальном бассейне генери-
руется горизонтальный поток 
воды, имитирующий океанскую 
волну длиной 14 метров, шири-
ной 10 метров. Мягкое полотно, 
натянутое в бассейне, предотвра-
щает травмы при падении. Про-
пускная способность – до 480 за-
ездов в час. Занятия сёрфингом 
теперь будут доступны как для 
профессиональных спортсменов, 
так и для любителей, от которых 
не требуется специальной физи-
ческой подготовки.

«Кузбасс-Арена» – единствен-
ный в Сибири и на Дальнем Вос-
токе спортивный комплекс с 
аэродинамической трубой и ба-
зой для подготовки сборной 
России по парашютным видам 
спорта. Помимо тренировок 
профессиональных парашю-
тистов в аэротрубе занимают-
ся жители по программам реа-
билитации лиц с нарушениями 
опорно-двигательного аппара-

та. Всё это позволит проводить 
чемпионаты и кубки не толь-
ко России, но и Европы и мира 
по абсолютно всем аэротруб-
ным дисциплинам парашютно-
го спорта. Возможны занятия 
детей с 4 лет, экипировка предо-
ставляется при посещении, ме-
дицинская справка не требуется. 
12 декабря состоялись чемпио-
нат и первенство России по этим 
дисциплинам

̓орные лыͥи
«Кузбасс одним из первых от-

крыл горнолыжный сезон в Рос-
сии. Событие состоялось 12 ноя-
бря в спортивно-туристическом 
комплексе «Шерегеш». У нас 
уникальные условия для раз-
вития именно зимнего туризма, 
рекреационные комплексы дей-
ствуют и на юге, и на севере ре-
гиона», – отметил Сергей Ци-
вилев на заседании президиума 
правительственной комиссии 
по развитию туризма в РФ под 
председательством вице-пре-
мьера Дмитрия Чернышенко.

Как рассказал губернатор, в 
регионе функционируют 24 гор-
нолыжных комплекса и объек-
та туризма, более 100 км горно-
лыжных трасс, 58 подъёмников. 
Самый крупный курорт региона 

– СТК «Шерегеш». Горнолыж-
ный сезон здесь стартовал пер-
вым в России: 12 ноября прошёл 
фестиваль «ШЕРЕГЕШФЕСТ». В 
новом сезоне на курорте «Шере-
геш» действует более 250 объ-
ектов туриндустрии, в том чис-
ле 48 классифицированных и 
129 неклассифицированных 
средств размещения, 19 подъём-
ников, два траволатора, 26 гор-
нолыжных трасс общей протя-
жённостью более 56 километров, 
три сертифицированные снего-
ходные трассы, 77 кафе и ресто-
ранов, 28 прокатов и 15 автомо-
бильных стоянок.

В 2021 году была создана ди-
рекция курорта «Шерегеш», она 
же является координатором про-
граммы лояльности, действу-
ющей для кузбассовцев. Про-
грамма позволяет отдыхать на 
горнолыжном курорте с выго-
дой, оплачивать проживание в 
гостиницах, питание, оздорови-

тельные процедуры и другие ту-
ристические услуги курорта кар-
той платёжной системы «МИР» и 
получать за это кешбэк в размере 
от 10 процентов. В этом году си-
стему регистрации в программе 
лояльности усовершенствовали – 
теперь это можно сделать онлайн 
через портал госуслуг.

В рамках открытия был про-
верен ход работ на важнейших 
объектах инфраструктуры, ко-
торые строят для дальнейше-
го развития курорта, а также 
осмотрены инвестиционные 
площадки. Запущены социаль-
но важные объекты. Так, откры-
то движение по автомобильной 
дороге, ведущей в СТК «Шере-
геш», построенной по програм-
ме социально-экономического 
развития до 2024 года. Теперь 
единственный существующий 
до этого времени проезд к секто-
рам «А» и «Б» будет разгружен, 
что поможет быстрее добирать-
ся до горы.

Стартовала работа первого 
в стране багажного терминала, 
расположенного прямо на горе, 
в сервисном центре «Белка». Лю-
бителям зимних видов спорта, 
которые прилетают через Ново-
кузнецк, теперь больше не нужно 
стоять в очереди, чтобы получить 
свои вещи и везти горнолыжное 
снаряжение до курорта самосто-
ятельно. Туристы сдают свой ба-
гаж в аэропорту вылета, а полу-
чают его в Шерегеше.

Заработала и первая в СТК 
«Шерегеш» система освещения 
канатной дороги и горнолыж-
ной трассы «Запад» в секторе 
«Б», что позволило продлить ка-
тание до 22.00.

Для обеспечения безопасно-
сти ежегодно в преддверии от-
крытия горнолыжного сезона 
областная межведомственная ко-
миссия с участием специалистов 
Роспотребнадзора, Ростехнадзо-
ра, МЧС и других ведомств про-
веряет все горнолыжные объек-
ты региона. Самое пристальное 
внимание уделяется безопасно-
сти функционирования пасса-
жирских канатных дорог, ис-
правности подъёмных устройств, 
готовности горнолыжных трасс 
для безопасного спуска туристов, 
организации антитеррористи-
ческой и противопожарной без-
опасности, работе спасформи-
рований. В настоящее время на 
предмет безопасности провере-
ны все горнолыжные комплексы 
Кузбасса.

Средняя загрузка номерного 
фонда сейчас составляет 84 про-
цента. На период с 31 декабря 
2022 года по 8 января 2023 года 
забронировано уже 94,5 процен-
та от всего номерного фонда СТК 
«Шерегеш».

Губернатор отметил, что с на-
чала декабря в Кузбасс из Мо-
сквы и Екатеринбурга прибыли 
первые в новом сезоне туристы, 
купившие пакетный тур в СТК 
«Шерегеш». Чартерные рейсы за-
пускаются уже третий год подряд. 
Вместе с билетами российские 
туристы приобретают турпакет 
под ключ, в который входят так-
же проживание и трансфер.

ǀмиǮǬиǥ ǏǞаǬоǞ.
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Семейные традиции коксохимиков
// конкурс

// консультация

Как пройти обследование 
по полисż ŗŕС"
Сегодня на вопросы наших 
читателей о получении ме-
дицинской помощи по поли-
су О˧С отвечает начальник 
отдела организации О˧С 
˨овокузнецкого филиала 
˭ˮО˧С ˦емеровской области 
£ ˦узбасса ˨аталья П˥˭РОВА.

– Нужно ли мне предъявлять полис 
ОМС на бумажном бланке при обра-
щении в медицинскую организацию?

ǈаǬиȶ� ǆаǧǮан.
– Согласно новой редакции Федераль-

ного закона «Об обязательном медицин-
ском страховании», при обращении за 
медицинской помощью (кроме случаев 
оказания экстренной помощи) пациент 
может предъявить по своему выбору:

– либо документ, удостоверяющий лич-
ность (паспорт, свидетельство о рожде-
нии – для детей младше 14 лет);

– либо полис ОМС. Это может быть 
бумажный бланк полиса, пластиковый 
полис, выписка из Единого регистра 
застрахованных лиц, а в перспективе – 
штрих-код цифрового полиса, сохранён-
ный на смартфон.

В связи с переходом полиса ОМС в циф-
ровой формат изготовление полисов ОМС 
на привычных для всех материальных но-

сителях – в виде бумажных бланков и пла-
стиковых карт – прекращается. С 1 дека-
бря 2022 года при обращении в страховую 
медицинскую организацию по заявлению 
гражданину выдаётся выписка из Единого 
регистра застрахованных лиц, в которой 
указана основная информация о застрахо-
ванном и изображение цифрового полиса 
ОМС в виде штрих-кода.

Все ранее выданные полисы ОМС оста-
ются действительными и не требуют за-
мены.

– Врач-онколог направил сделать 
анализ – гликированный гемогло-
бин, но в поликлинике мне отказали. 
Сказали, что этот анализ проводится 
платно. Скажите, входит ли он в про-
грамму ОМС? И где его можно сделать 
бесплатно?

 АнаǭǮаǭиȶ� ǈȲǭки.
– Проведение медицинской услуги 

«Исследование уровня гликированно-
го гемоглобина в крови» (HbA1c) по ме-
дицинским показаниям и по направле-
нию лечащего врача оплачивается за счёт 
средств обязательного медицинского 
страхования.

Чтобы получить направление на дан-
ное диагностическое исследование, не-
обходимо обратиться к своему лечащему 
врачу в поликлинику прикрепления с ме-
дицинской документацией, содержащей 
рекомендации врача-онколога после про-

веденного осмотра (консультации).
Если поликлиника прикрепления не 

может оказать медицинскую помощь, 
предусмотренную программой ОМС, она 
обязана направить пациента в другую ме-
дицинскую организацию, которая рабо-
тает в системе ОМС и оказывает необхо-
димую помощь, заполнив направление 
формы 057/у-04. 

– Мне врач назначил УЗИ сосудов 
нижних конечностей, но в нашей по-
ликлинике это обследование не про-
водят. Где я могу пройти это обследо-
вание?

ǍǡǬǟǡǥ ǄǞаноǞиȮ� ǉоǞокуǣнǡȭк.
– Поликлиника прикрепления оказы-

вает медицинскую помощь с учётом име-
ющихся в штате врачей и оснащения ди-
агностическим оборудованием. В случае 
невозможности оказать медицинскую 
помощь, в том числе провести диагности-
ку, необходимую пациенту по медицин-
ским показаниям, поликлиника прикре-
пления обязана направить пациента в ту 
медицинскую организацию, которая рас-
полагает необходимым врачебным персо-
налом и оснащением. 

– Сыну 8 лет, и его скоро кладут на 
плановую операцию. Скажите, имею 
ли я право на круглосуточное нахож-
дение в больнице вместе с ребёнком? 

АнаǭǮаǭиȶ� ǉоǞокуǣнǡȭк.

– С 1 января 2023 года вступает в силу 
ряд изменений, внесенных в Федераль-
ный закон РФ от 21.11.2011 № 323-ФЗ 
«Об основах охраны здоровья граждан в 
Российской Федерации».

В частности, ч. 3 ст. 51 Закона определя-
ет, что одному из родителей, иному члену 
семьи или иному законному представите-
лю предоставляется право на бесплатное 
совместное нахождение с ребёнком в ме-
дицинской организации при оказании ему 
медицинской помощи в стационарных ус-
ловиях в течение всего периода лечения, 
независимо от возраста ребёнка.

Плата за предоставление спального 
места и питания при совместном нахож-
дении в стационаре не взимается, если ре-
бёнок:

– младше четырёх лет;
– старше четырёх лет (при наличии ме-

дицинских показаний);
– инвалид, у которого есть ограниче-

ния способности к самообслуживанию, 
самостоятельному передвижению, обще-
нию и т. п., – независимо от возраста. 

Следовательно, при отсутствии меди-
цинских показаний круглосуточное со-
вместное нахождение родителя в стацио-
наре с ребёнком восьми лет возможно без 
предоставления отдельного спального 
места и питания. Создание для родите-
ля условий круглосуточного пребывания 
(предоставление спального места и пита-
ния) возможно на платной основе.

Уделять внимание семьям кок-
сохимиков, вовлекать детей в 
творческую жизнь – старая тра-
диция предприятия. Многие ра-
ботники пришли трудиться на 
завод вслед за своими родителя-
ми, бабушками и дедушками, а 
ведь ещё каких-нибудь 10-15 лет 
назад они, будучи ребятишка-
ми, также веселились на завод-
ском утреннике. Сегодня они ве-
дут на праздник уже своих детей. 
Так зарождаются и продолжают-
ся династии Коксохима, общий 
трудовой стаж которых достигает 
иногда нескольких сотен лет.

Более полусотни детей в воз-
расте от полутора до 13 лет от-
кликнулись на призыв предпри-
ятия принять участие в конкурсе, 
приуроченном ко Дню матери. За-
дача непростая, но очень инте-
ресная: записать творческое ори-
гинальное видеопоздравление 
для своей любимой мамы. Тро-
гательные стихотворения, тан-
цевальные импровизации, песни 
и даже инструментальные ком-
позиции – перед строгим жюри 

стояла нелёгкая задача выбрать 
победителей. По результатам вы-
ставленных баллов третье место 
досталось Корнею Резвому и Ага-
те Кульковой, второе место – Ксе-
нии и Майе Архиповым, а побе-
дителем конкурса стала Варвара 
Таскаева. Они получили в пода-
рок дипломы победителей, боль-
ших плюшевых друзей и кукол. 

Не оставили без внимания и дру-
гих детей. Всем ребятам вручи-
ли мягкие игрушки и дипломы 
участников. 

Совет молодых специалистов 
ПАО «Кокс» организовал для ре-
бятишек весёлые активности с 
аниматором в костюме мультяш-
ного кота: вместе они сделали из 
гофрированной бумаги яркие 
цветы и склеили из них большое 
сердце, как символ любви к своим 
мамам, затем устроили игру «Уга-
дай мелодию» – разгадывали ре-
бусы с зашифрованными детски-
ми песенками, а потом исполняли 
их, в танцевальной активности 
повторяли движения за ведущим, 
а в завершение праздника каж-
дый ребёнок смог сказать своей 
маме самые тёплые пожелания. 

Добрые традиции Коксохима, 
связанные с семьёй и детьми, про-
должают жить. Ежегодно прово-
дятся утренники, разнообразные 
детские конкурсы, среди которых 
не только творческие. Уже не-
сколько лет на предприятии про-
водится конкурс экологических 
дневников: ребята заполняют ка-
лендарь погоды, рассказывают о 
домашних растениях и животных, 
делятся своими идеями о том, как 
помочь природе. В конкурсе пла-
катов по охране труда и техни-
ке безопасности готовят работы, 
в которых напоминают своими 
мама и папам о том, что нужно 
быть осторожными на производ-
стве и пользоваться средствами 
индивидуальной защиты. 

– Активистов заводских кон-

курсов всегда ждут не только при-
ятные подарки, но и увлекатель-
ные экскурсии на предприятие, 
где они больше узнают о работе 
своих родителей. Возможно, что 
некоторые из них вспомнят эти 
поездки, когда повзрослеют и при-
дёт время выбирать себе профес-
сию, – рассказала директор по пер-
соналу и социальным вопросам 
ПАО «Кокс» Марина Булаевская. 

Трудовые успехи заводчан от-
мечены благодарностями прези-
дента и Правительства Россий-
ской Федерации. Эти высокие 
награды дополняют не менее 
важные – в области социальной 
политики. В этом году в очеред-
ной раз ПАО «Кокс» стало одним 
из лучших предприятий в регио-
нальном этапе всероссийского 
конкурса «Российская организа-
ция высокой социальной эффек-
тивности», войдя в список побе-
дителей и призёров в номинациях 
«За лучшие условия работникам с 
семейными обязанностями в ор-
ганизациях производственной 
сферы», «За создание и разви-
тие рабочих мест в организаци-
ях производственной сферы», «За 
развитие кадрового потенциала в 
организациях производственной 
сферы», «За формирование здо-
рового образа жизни в организа-
циях производственной сферы». 
А это значит, что главным богат-
ством предприятия по-прежнему 
являются люди. 

ǍǡǬǟǡǥ ǄǞаноǞ.

В ПАО «˦окс» прошло торжественное награж-
дение участников творческого конкурса «˧оя 
мама лучше всех». ʮети заводчан представили 
на суд жюри видеоролики с песнями, стихами 
и танцами. ʭез подарков не ушёл никто, 
а мероприятие закончилось весёлым семейным 
праздником с мастер-классами и играми. 
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ŗщżтимая поддержка людей

 Фото Сергея Гавриленко.

К мерам социальной под-
держки относятся компенсации 
расходов на оплату жилого по-
мещения и коммунальных услуг, 
взноса на капитальный ремонт 
общего имущества в многоквар-
тирном доме, а также субсидии 
на оплату жилого помещения и 
коммунальных услуг.

«Меняются подходы к предо-
ставлению помощи, она стано-
вится более адресной, упроща-
ется возможность её получения 

– достаточно подать одно заявле-
ние. За последние три года объ-
ём предоставляемой помощи 
семьям с детьми в Кузбассе уве-
личился в два раза», – подчер-
кнул Сергей Цивилев.

В Кузбассе 45 льготных ка-
тегорий граждан, из них 34 ка-
тегории федерального уров-
ня. В регионе таких проживает 
175,5 тысячи человек, это вете-
раны боевых действий, инвали-
ды, пострадавшие в результате 
техногенных катастроф и дру-
гие. 11 категорий региональ-
ных льготников, в Кузбассе их 
насчитывается 260 тысяч, – ве-
тераны труда, реабилитирован-
ные, сельские специалисты из 
числа медицинских, педагогиче-
ских, социальных, культурных 
работников, многодетные семьи 
и другие.

«В регионе предусмотрены 
различные меры социальной 
поддержки, все они сохранят-
ся и будут действовать. При из-
менении цен и тарифов на жи-
лищно-коммунальные услуги 
перерасчёт осуществляется в 
беззаявительном порядке. Раз-
мер льгот определяется в зави-
симости от льготной категории, 
состава семьи, права собствен-
ности на жилое помещение и 
других факторов. Выплаты раз-
ные, но они объединены одной 
важной целью – оказать финан-
совую поддержку кузбассовцам», 

– рассказала заместитель мини-
стра социальной защиты населе-
ния Кузбасса Светлана Лукашик.

При расчёте компенсации на 
оплату каждого вида услуг ЖКХ 
учитываются все условия, опре-
делённые законодательством: 
льготная категория, площадь 
жилого помещения, нормативы 
потребления, тарифы на комму-
нальные услуги, состав семьи, 
наличие в семье других льгот-
ников и так далее.

Компенсация расходов на 
уплату взноса за капремонт 
предоставляется одиноко про-
живающим неработающим 
владельцам жилья в возрасте 
от 70 лет, а также неработаю-
щим собственникам указанно-
го возраста, которые прожива-
ют в составе семьи, состоящей 
только из совместно прожива-

ющих неработающих граждан, 
достигших возраста, дающего 
право на страховую пенсию по 
старости и (или) неработающих 
инвалидов I и (или) II группы. 
Размер компенсации состав-
ляет для граждан, достигших 
возраста 70 лет, 50 процентов; 
для людей от 80 лет и старше – 
100 процентов.

Расчёт производится исходя 
из минимального размера взно-
са на капитальный ремонт на 
1 кв. м общей площади жилого 
помещения в пределах регио-
нального стандарта, но не более 
величины фактически начис-
ленного взноса.

В Кузбассе компенсация пре-
доставляется упреждающе, то 
есть льготники сначала получа-
ют компенсацию, а затем опла-
чивают услуги ЖКХ.

Субсидии также являют-
ся одной из мер соцподдерж-
ки при оплате жилого помеще-
ния и коммунальных услуг. Они 
предоставляются, если расхо-
ды на оплату стоимости ЖКУ, 
рассчитанные исходя из раз-
мера региональных стандар-
тов стоимости жилищно-ком-
мунальных услуг, превышают 
величину, соответствующую 
максимально допустимой доле 
расходов граждан на оплату 
этих услуг в совокупном доходе 
семьи. Федеральный стандарт 
максимально допустимой доли 

собственных расходов на опла-
ту жилого помещения и комму-
нальных услуг в совокупном до-
ходе семьи – 22 процента.

В целях защиты жителей Куз-
басса с низким и даже средним 
достатком от роста цен и тари-
фов на услуги ЖКХ установле-
на дифференцированная шкала 
максимально допустимой доли 
расходов на оплату жилого по-
мещения и коммунальных ус-
луг в совокупном доходе семьи: 
до одного прожиточного мини-
мума (включительно) – 5 про-
центов; от 1 до 1,5 прожиточно-
го минимума (включительно) 

– 7 процентов; от 1,5 до 1,8 про-
житочного минимума (вклю-
чительно) – 9; от 1,8 до 2 про-
житочных минимумов 
(включительно) – 11 процентов; 
от 2 до 2,5 прожиточного мини-
мума (включительно) – 13 про-
центов; от 2,5 до 3 прожиточных 
минимумов (включительно) – 
15; более 3 прожиточных мини-
мумов – 22 процента. 

Право на субсидии имеют 
пользователи жилого помеще-
ния в государственном или му-
ниципальном жилищном фонде; 
наниматели жилого помещения 
по договору найма в частном жи-
лищном фонде; члены жилищ-
ного или жилищно-строитель-
ного кооператива; собственники 
жилого помещения (квартиры, 
жилого дома, части квартиры 
или жилого дома).

Среднее число получателей 

субсидии в месяц – 37,5 тысячи 
семей, средний размер субсидии 
составляет 2400 рублей в месяц.

Предоставление компенса-
ций и субсидий носит заявитель-
ный характер. За оформлением 
компенсации можно обратиться 
в орган социальной защиты по 
месту жительства или пребыва-
ния, субсидии предоставляются 
гражданам только по месту жи-
тельства.

Компенсация назначается 
на основании документа, под-
тверждающего право на меры 
соцподдержки. Если докумен-
том установлен срок его дей-
ствия (справка МСЭ, справка о 
признании семьи многодетной 
и др.), компенсация назначается 
на период действия этого доку-
мента. Субсидия предоставляет-
ся сроком на 6 месяцев.

Для того чтобы оформить 
льготы на оплату ЖКХ, необхо-
димо обратиться в орган соци-
альной защиты населения или в 
МФЦ с помощью портала госус-
луг или посредством почтовой 
связи.

͍собые льготы –
родственникам 
участников СВ͍

В октябре губернатор Сергей 
Цивилев подписал постановле-
ние о дополнительных мерах со-
циальной поддержки семей мо-
билизованных кузбассовцев.

«Мы контролируем, чтобы 

у мобилизованных из Кузбас-
са было всё необходимое. Но 
также наша задача – помочь се-
мьям бойцов, это наш святой 
долг. Напомню, каждый моби-
лизованный или его семья полу-
чает по 200 тысяч рублей. Кро-
ме этого, мы приняли ряд мер 
поддержки, прежде всего каса-
ющихся детей мобилизованных, 
которые помогут семьям в это 
сложное время. Уехавшие в зону 
СВО должны знать, что их семьи 
не оставлены без внимания», – 
подчеркнул Сергей Цивилев.

Он подписал документ, пред-
усматривающий предоставле-
ние бесплатного одноразово-
го горячего питания ученикам 
5-11-х классов в государствен-
ных и муниципальных обра-
зовательных организациях, а 
также студентам очной формы 
обучения в организациях проф-
образования. Для студентов 
этих организаций, обучающих-
ся на платной основе, предус-
мотрено возмещение затрат на 
оплату обучения. Иногородним 
учащимся предоставят право 
бесплатного проживания в об-
щежитиях и компенсируют за-
траты на проезд на междугород-
нем транспорте.

Детям кузбасских бойцов ор-
ганизуют бесплатный отдых и 
оздоровление в санаториях, под-
ведомственных исполнитель-
ным органам Кузбасса.

Постановление предусматри-
вает бесплатное соцобслужи-
вание на дому для членов семей 
мобилизованных, воспитываю-
щих детей-инвалидов и содер-
жащих на попечении родствен-
ников пенсионного возраста. 
Надомная помощь будет предо-
ставлена и инвалидам I и II груп-
пы, являющимся членами семей 
мобилизованных. Ещё близкие 
бойцов смогут вне очереди обра-
щаться в государственные орга-
низации социального обслужи-
вания Кузбасса.

Министерству труда и заня-
тости населения Кузбасса по-
ручено при необходимости ор-
ганизовать профессиональное 
обучение и дополнительное 
профобразование безработных 
детей трудоспособного возраста 
и супруг мобилизованных, ока-
зывать им содействие в поиске 
работы.

Кроме того, главам муни-
ципалитетов рекомендова-
но вне очереди направлять де-
тей мобилизованных мужчин 
в возрасте от полутора лет в 
муниципальные дошкольные 
образовательные организации, 
освободить семьи мобилизо-
ванных от оплаты в муници-
пальных детсадах. Губернатор 
поручил зачислять детей бой-
цов в первоочередном поряд-
ке и бесплатно в группы прод-
лённого дня, предоставлять им 
бесплатное посещение круж-
ков, секций и других дополни-
тельных занятий при детских 
садах, содействовать семьям 
мобилизованных в оформле-
нии социальных и иных выплат, 
мер социальной поддержки, на 
получение которых они имеют 
право.

ǀмиǮǬиǥ ǏǞаǬоǞ.

В нашем регионе установлены меры социаль-
ной помощи по оплате коммунальных услуг. 
Они предоставляются в виде компенсаций и 
субсидий. ˨а сегодняшний день их получате-
лями являются более 435 тысяч человек. ˦ро-
ме того, серьёзный пакет льгот предоставляет-
ся членам семей военнослужащих, 
участвующих в СВО.

МЕНЯЮТСЯ ПОДХОДЫ К ПРЕДОСТАВЛЕНИЮ 
ПОМОЩИ, ОНА СТАНОВИТСЯ БОЛЕЕ АДРЕСНОЙ, 
УПРОЩАЕТСЯ ВОЗМОЖНОСТЬ ЕЁ ПОЛУЧЕНИЯ – 

ДОСТАТОЧНО ПОДАТЬ ОДНО ЗАЯВЛЕНИЕ. ЗА ПОСЛЕДНИЕ 
ТРИ ГОДА ОБЪЁМ ПРЕДОСТАВЛЯЕМОЙ ПОМОЩИ СЕМЬЯМ 
С ДЕТЬМИ В КУЗБАССЕ УВЕЛИЧИЛСЯ В ДВА РАЗА». 
ГУБЕРНАТОР СЕРГЕЙ ЦИВИЛЕВ.
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 Фото Госудерственной библиотеки Кузбасса для детей и молодежи.

Новые возможности ȟ на карте

¢͎ушка¡ в библиотеке� 
͌еоͥиданно�

Если уже стало привычным 
покупать билеты по Пушкинской 
карте в театры и музеи, то включе-
ние библиотек в 2022 году в про-
грамму для многих стало неожи-
данностью. Что же интересного 
прошло в библиотеке за прошед-
ший год, как всё происходило, ка-
кие впечатления остались у орга-
низаторов и участников – об этом 
беседуем со специалистами Госу-
дарственной библиотеки Кузбас-
са для детей и молодёжи.

Карина Мелехова, заведующая 
отделом библиотечных комму-
никаций: «Культурные события 
в библиотеке стали доступны для 
посещения по Пушкинской карте 
с 22 мая 2022 года. Практически 
полгода библиотекари усердно ра-
ботали над сценарным ходом, под-
бирали реквизит, шили костюмы, 
пытались удивить молодёжь. И 
у них это получилось. Благодаря 
мультиформатному подходу, где 
сочетается традиционная книж-
ная культура и интерактивные 
формы, события получаются зре-
лищными и увлекательными. 
Проект поднял статус библиотеки 
как молодёжного интеллектуаль-
ного центра на новый уровень».

Елена Кирейчук, заведую-
щая отделом подросткового и 
молодёжного чтения, добавляет: 
«Наши встречи, экскурсии, про-
граммы и выставки направлены 
на повышение общекультурного 
уровня и эрудиции наших посе-
тителей, но библиотекари стара-
ются наполнить их активностями, 
игровыми и соревновательными 
элементами. Часто мы использу-
ем творческие формы, связанные 
с созданием предметов, сувени-
ров, текстов, чтобы наш посети-
тель унёс с собой что-то новое не 
только в голове, но и в руках. Так, 
в литературно-этнографическом 
путешествии «Свадебный пере-
полох», мы используем форму 
инсценировки фрагментов сва-
дебных обрядов из литератур-
ных произведений. Добавляем 
элементы свадебных костюмов и 
аксессуаров. Эта форма вовлека-
ет слушателей в ход мероприятия, 
делает их соучастниками и сове-
дущими. В студенческой среде эта 
форма идёт на ура, получаются 
весёлые переменки между серьёз-
ными познавательными разде-
лами. Но форма инсценировок с 
аудиторией четырнадцатилетних 

школьников оказалась не такой 
лёгкой и весёлой. Ребята стесня-
лись, чувствовалось напряжение 
между мальчиками и девочками. 
Хотя восьмиклассники из разных 
школ, которые до этого не знали 
друг друга, вели себя более сво-
бодно и получили огромное удо-
вольствие от общения во время 
«Свадебного переполоха».

Проводя очередное мероприя-
тие по Пушкинской карте, библио-
текари получают определённый 
опыт и могут скорректировать 
формы подачи информации, про-
анализировав ошибки. При про-
ведении программы «Кушать 
подано!», которая посвящена от-
ражению кулинарной культуры 
на страницах литературных про-
изведений русской и мировой ли-
тературы, проходил мастер-класс, 
на котором студенты лепили из 
солёного теста украшения для рус-
ского каравая. Но великие писате-
ли настолько искусно изобразили 
аппетитные блюда и богатые за-
столья, что все участники к концу 
программы проголодались. Были 
сделаны выводы, и на следую-
щем мастер-классе уже расписы-
вали настоящие пряники. Каж-
дый изготовил свой шедевр и мог 
его съесть. Это мероприятие про-
шло с большим успехом. По сло-
вам сотрудников библиотеки, мо-
лодые люди лучше воспринимают 
динамичные мероприятия, поэто-
му даже такие серьёзные темы, как 
«Национальное достояние Рос-
сии – Михаил Калашников», здесь 
проводят с использованием видео-
фрагментов, интерактивных вик-
торин и игры-разыскания.

Екатерина Бакина, библио-
текарь отдела креативных про-
ектов и культурных программ: 
«Одним из самых популярных 
событий 2022 года в библиотеке 
стала культурно-творческая про-
грамма «Этноград» – знакомство 

с культурным многообразием на-
родов и народном творчеством, 
творческие мастер-классы по го-
родецкой и мезенской росписи и 
созданию сувениров в виде фоль-
клорных персонажей. Продано 
608 билетов. Программа полу-
чилась колоритной. Например, в 
фольклорной программе посети-
телям довелось поучаствовать в 
народных играх. Какое удивле-
ние было на лицах ребят! Но за-
тем они активно включились, 
хоть и сильно смущались. Зато в 
финале просили «в следующий 
раз ещё больше игр включить».

Год работы по проекту позади. 
Пришло время «собирать камни», 
библиотекари запустили опрос на 
официальном сайте учреждения, 
чтобы понять, какие события хо-
чет видеть молодёжь. Библиоте-
ка – уникальное место, которое 
адаптируется к изменениям в об-
ществе и всегда остаётся на одной 
волне с молодёжью. В целом Пуш-
кинская карта в библиотеках при-
жилась, невзирая на живучие сте-
реотипы о том, что в храме книги 
всё слишком чинно, заумно и, как 
следствие, скучно. 

Наталья Майнгардт, дирек-
тор библиотеки: «На мой взгляд, 
Пушкинская карта – это дей-
ственный бонус нашей молодёжи 
для успешного будущего. Потому 
что она даёт подрастающему по-
колению и уже вполне взрослым 
людям дополнительную возмож-
ность знакомства с мировой куль-
турой, а это неизменно крепкая 
основа для формирования своего 
интеллектуального и нравствен-
ного потенциала, для самореа-
лизации личности. Культура, ис-
кусство помогают человеку быть 
интересным для окружающих, 
понимать себя и других, учат не-
стандартно мыслить и, следова-
тельно, повышают его личност-
ный и профессиональный статус».

͎ланы� ͦадумки� 
новинки

По официальной информации 
Министерства культуры и на-
циональной политики Кузбасса, 
наш регион входит в топ-20 сре-
ди регионов России по числу об-
ладателей Пушкинской карты. 
По данным «Почта Банка», в Ке-
меровской области у 71 процента 
учащихся от 14 до 22 лет оформ-
лена Пушкинская карта. Основ-
ной упор в 2023 году по тема-
тической направленности идёт 
на патриотическое воспитание, 
историю России, семейные цен-
ности, образцы отечественной 
культуры, русские народные сказ-
ки, былины.

У библиотекарей Государ-
ственной библиотеки Кузбасса 
для детей и молодёжи есть нема-
ло задумок. Например, новая про-
грамма «Код Горыныча» поможет 
участникам взглянуть на мента-
литет разных народов через при-
зму сказок, пословиц, поговорок, 
присказок и частушек; узнать, как 
с этими фольклорными произ-
ведениями люди с раннего дет-
ства впитывают и генетическую 
память народа. В ходе мозгового 
штурма гости установят законо-
мерности между сюжетами сказок 
русского народа и современным 
устройством экономики, полити-
ки и общественной жизни России, 
обсудят, какие нравственные цен-
ности и жизненные устои через 
устное народное творчество пере-
дали современным поколениям в 

наследство далёкие предки. По-
сетители примут участие в интел-
лектуальной игре на тему фоль-
клора народов России. Во второй 
части программы ведущий рас-
скажет и покажет, как своими ру-
ками изготовить сувенир, посвя-
щённый известным персонажам 
народных сказок.

Программа «Военные приклю-
чения». Участников познакомят с 
книгами кузбасских писателей – 
участников Великой Отечествен-
ной войны, а также с ходом и 
итогами журналистских рассле-
дований, прославивших ранее не-
известных героев – Николая Ма-
салова и Веру Волошину. В ходе 
лекции слушателям прочитают 
отрывки военных рассказов Ген-
надия Молостнова, познакомят с 
повестью Олега Павловского «Не 
оглядывайся, сынок!» и докумен-
тальными повестями Петра Воро-
шилова и Георгия Фролова. Чита-
телей не оставит равнодушными 
страшная и трогательная история 
о ребятишках из детского дома, 
оставшихся на оккупированной 
фашистами территории. Эту кни-
гу, «Домик в лесу», написал Герой 
Советского Союза, руководитель 
партизанского движения Михаил 
Прудников.

Экскурсия «Национальное до-
стояние России – Михаил Ка-
лашников». Посетители увидят 
экспозицию «100 фактов о М. Ка-
лашникове», состоящую из две-
надцати авторских плакатов, по-
свящённых разным периодам 
жизни конструктора-оружейни-
ка и снабжённых фотоматериала-
ми. Участники узнают о событиях 
жизненного пути Михаила Тимо-
феевича – девятнадцатого ребёнка 
в семье ссыльных раскулаченных 
крестьян, сделавшего невозмож-
ное для достижения своей мечты, 
ставшего примером для подража-
ния у многих поколений россиян. 
Экскурсовод познакомит с судь-
бой дважды Героя Социалисти-
ческого Труда, Героя России гене-
рал-лейтенанта запаса Михаила 
Калашникова, который просла-
вил нашу страну на весь мир, рас-
скажет о деятельности выдаю-
щегося оружейника России и его 
роли в формировании оружей-
ной культуры общества. Молодые 
люди примут участие в игре-разы-
скании по выставке, услышат от-
рывки из воспоминаний и увидят 
фрагменты интервью с Михаилом 
Калашниковым.

Анна Тимощук.

С 1 сентября 2021 года по инициативе президен-
та России в нашей стране существует программа 
«Пушкинская карта». Она открыла возможность 
молодым людям в возрасте от 14 до 22 лет при-
обретать билеты в музеи, театры, кинотеатры, 
выставки, филармонии и другие учреждения 
культуры за счёт федерального бюджета. В 
2021 году, на старте проекта, на картах на «куль-
турные нужды» было по 3000 рублей, в 2022-м 
сумма увеличилась до 5000 рублей. А ещё с 
февраля нынешнего года возможности карты 
расширены: её владельцы могут также покупать 
билеты в кино на фильмы российского производ-
ства, на это можно потратить 2000 рублей.

// подробности
Желающим получить Пушкин-
скую карту в электронном виде 
необходимо создать учетную за-
пись на портале «Госуслуги», а 
далее – подтвердить её. Сделать 
это можно в любом МФЦ, через 
мобильные приложения круп-
нейших банков, а также в Цен-
трах обслуживания, один из ко-
торых функционирует в Государ-
ственной библиотеке Кузбасса 
для детей и молодёжи. Если та-
кая запись есть – можно перехо-
дить к следующему шагу, а имен-
но – установить на мобильный 
телефон приложение «Госуслуги. 
Культура» и с его помощью вы-
пустить виртуальную карту. Все 
реквизиты карты, в дальнейшем 
необходимые для оплаты, будут 
в этом приложении.

// это важно

Узнавайте о мероприятиях, которые можно посетить по «Пушке», 
на портале Культура.рф, в Мобильном приложении «Госуслуги. 
Культура», а также в учреждении, вошедшем в программу в каче-
стве участника. На сайте таких учреждений вы обязательно найдёте 
специальный раздел, а в посещениях – информацию об участии в 
проекте и афишу с хорошо узнаваемым брендбуком. На сегодня в 
Кузбассе это более 190 учреждений, и число участников постоянно 
растёт. И ещё один важный момент: Пушкинская карта действует на 
территории всей страны. Ею можно оплатить мероприятие, проходя-
щее в другом городе. Например, организовать экскурсию с классом 
или поехать в путешествие на каникулы или выходные.
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Проект «ʰемляки» готовится областной газетой «˦узбасс» совместно с ˦узбасской региональной организацией ветеранов.

// юбилей

Человек с открытым сердцем

Всегда быть рядом
С Ниной Павловной уже несколько де-

сятков лет идём по жизни рядом. В этом че-
ловеке все эти годы удивляет многое: умение 
убедить и повести за собой людей разного 
возраста и разных взглядов, искреннее от-
ношение к людям, верность делу. В Кузбас-
се и в Кемерове её хорошо знают старшее 
поколение и молодёжь. Вызывает большое 
уважение её трудовой путь от сельской учи-
тельницы до заместителя губернатора. Он 
отмечен высокими наградами. Она – заслу-
женный учитель Российской Федерации, 
почётный гражданин Кемеровской области.

Часто вспоминаю 1981 год, когда в гу-
стонаселённом Ленинском районе г. Кеме-
рово открылась единственная школа № 25, 
её энергичного и делового директора Нину 
Павловну Неворотову.

В том году в эту школу в первый класс по-
шла учиться моя старшая дочь. В последние 
дни августа шла традиционная перекличка. 
В школе с первого сентября будет обучаться 
более 3500 учащихся, а первых классов – 11. 
Стою с дочерью и думаю: «Как же будет ор-
ганизован учебный процесс? По числу уча-
щихся это три школы».

Начались учебные будни, и молодому ди-
ректору удалось организовать работу педа-
гогического коллектива так, что с первых 
дней это учебное заведение заявило о себе 
как об одном из лучших. 

Много интересных дел было, когда Нина 
Павловна руководила образованием об-
ластного центра. В это время появились 
гимназии, лицеи, внедрялись инновацион-
ные формы обучения и воспитания. За эту 
работу ей присвоено звание «Заслуженный 
учитель РФ». Сумела Н.П. Неворотова сде-
лать из обычной школы № 25 школу эстети-
ческого воспитания.

У Нины Павловны всегда было особое 
отношение к сиротам и детям, лишившим-
ся попечения родителей. Укреплялась мате-
риальная база школ-интернатов и детских 
домов, совершенствовался учебно-воспита-
тельный процесс, был организован летний 
отдых, медицинское обслуживание детей и 
многое другое.

На посту заместителя губернатора по со-
циальным вопросам Н.П. Неворотова уста-
навливала тесные связи с органами власти 
всех уровней, региональными обществен-
ными организациями. С 2003 года она ру-
ководит Кемеровской региональной обще-
ственной организацией ветеранов, которую 
знают во многих регионах России, на хоро-
шем счету она и в Москве.

Мне выпало счастье представлять Куз-
басс вместе с Ниной Павловной на съезде 
ветеранов России. Всегда удивляет, каким 
авторитетом она пользуется у коллег из ре-
гионов страны. В перерывах между работой 
съезда она щедро делится с ними опытом 
работы. А с каким нескрываемым востор-
гом приветствуют её председатели респу-
бликанских, краевых и областных органи-
заций. Чувства гордости и радости всегда 
переполняют за лидера ветеранского дви-
жения Кузбасса.

Нина Павловна – успешный человек. 
У неё замечательные сын и дочь, внуки и 
правнук, которые радуют её успехами и 
окружают теплом и заботой. Самое главное 

в этом человеке – желание всегда быть сре-
ди людей и помогать им.

А всё это заложено её родителями: отцом 
Павлом Васильевичем, участником Вели-
кой Отечественной войны, и мамой Анаста-
сией Леонтьевной. 

Благодарен судьбе, что все эти годы я ря-
дом с юбиляром.

Уважаемая Нина Павловна! Сердечно по-
здравляю вас с юбилеем! Примите самые ис-
кренние пожелания крепкого здоровья, не-
исчерпаемой энергии, вдохновения.

ƾ.Ǎ. ƽаǧаǱоноǞ�
ǫǬǡǠǭǡǠаǮǡǧȳ ǆǡмǡǬоǞǭкоǥ

ǟоǬоǠǭкоǥ оǝщǡǭǮǞǡнноǥ оǬǟаниǣаȭии
ǞǡǮǡǬаноǞ.

Сделать всех счастливее
Примите искренние поздравления с днём 

вашего рождения! Благодаря таким людям, 
как вы, Кузбасский край обрёл новые воз-
можности в развитии. Старшее поколение 
региона чувствует себя комфортно на своей 
земле, и это значит, что вы и ваша команда 
трудитесь не зря, воплощая новые проекты 
в жизнь, укрепляя сотрудничество и пар-
тнёрство с другими регионами, заботясь о 
благосостоянии наших граждан!

Вместе мы подготовили и реализова-
ли уникальные мультипроекты непре-
рывного образования для людей старше-
го поколения «Золотые университеты». В 
тесном партнёрстве мы опередили госу-
дарственную политику в области образо-
вания пожилых людей задолго до появле-
ния официальных концепций социального 
благополучия общества посредством обра-
зования пожилого поколения, его интегра-
ции в экономическую жизнь страны.

Реализованные программы повышения 
квалификации и профессиональной пере-
подготовки позволили людям из всех горо-
дов Кузбасса приобрести знания в области 
компьютерной грамотности, сохранить ак-
тивный образ жизни, управлять современ-
ными технологиями для своих нужд. Про-
екты не только стали успешными на уровне 
региона и страны, но и были отмечены на-
градами международного уровня.

Хорошим инструментом распростране-
ния замечательного опыта стал «Ветеран-
ский вестник», который издавался област-
ным советом ветеранов на базе Кузбасского 
регионального института развития про-
фессионального образования.

Но главное, Нина Павловна, ваши подо-
печные – наши слушатели – стали гораз-
до успешнее, свободнее, счастливее и смог-
ли передать свои знания и опыт родным, 
близким, коллегам. Быть причастным к 
улучшению качества жизни людей – выс-
шая радость.

Желаю вам больших успехов в осущест-
влении планов. Счастья, здоровья, удачи!

Т.Ǎ. ǋанина�
ǠокǮоǬ ǫǡǠаǟоǟиȮǡǭкиǱ наук�

ǫǬоǰǡǭǭоǬ� ǣаǭǧуǢǡннȲǥ уȮиǮǡǧȳ
ȯкоǧȲ ǌǐ� ǫоȮȷǮнȲǥ ǫǬоǰǡǭǭоǬ

ǆуǣǝаǭǭа.

Коллектив – главная сила
Нина Павловна Неворотова – первый 

директор школы № 25 г. Кемерово, кото-
рая открылась 1 сентября 1981 года в Ле-
нинском районе. За четыре года работы 
она смогла создать прекрасный коллектив 
педагогов, учащихся и их родителей. Годы 
становления школы были насыщены твор-
чеством, энтузиазмом, полной отдачей сил 
и энергии. Коллектив трудился на одном 
дыхании, и, конечно, ритм этого дыхания 

задавала Нина Павловна. «Коллектив еди-
номышленников – это главная движущая 
сила благого дела», – всегда говорила она. 

Коллектив был молодой, работоспособ-
ный, лёгкий на подъём. Не было никакой 
текучки кадров, все дорожили школой, как 
своей семьёй. За первый год работы было 
паспортизировано 30 учебных кабине-
тов, школа стала победителем в городском 
смотре в 1982/83 учебному году. Это было 
большой победой коллектива и придало 
здоровый импульс к развитию. 

Нина Павловна наполняла коллектив 
своей энергией, стремлением к созиданию, 
новыми перспективами. В наших сердцах и 
памяти Нина Павловна – это руководитель 
требовательный и гуманный, демократич-
ный и справедливый. Каждый педагог для 
неё – это личность. Сегодня это учебное 
заведение – гимназия № 25, но дух нова-
торства, видения перспективы и новых до-
стижений сохранился от нашего первого 
директора.

Мы гордимся, что работали с вами, ува-
жаемая Нина Павловна! Желаем вам сохра-
нить активную жизненную позицию, свой 
высокий профессионализм, мудрость и че-
ловечность. Крепкого вам здоровья, вопло-
щения ваших идей в жизнь! 

ǋǡǠаǟоǟи�ǞǡǮǡǬанȲ
ǈƽǊǏ �ƿимнаǣиȶ ȁ ��� ǟ. ǆǡмǡǬоǞо.

Умение находить 
в людях лучшее

Уважаемая Нина Павловна! Мы помним 
то время, когда вы работали заместителем 
губернатора по социальным вопросам. Вас 
всегда отличали человечность, неравноду-
шие, стремление научить чему-то новому. 
Вы хорошо знали людей, работающих в со-
циальной сфере. Мы помним заботу, кото-
рую вы проявляли о нас, вашу мудрость и 
уважение к нам. Это было прекрасное вре-
мя, когда мы выезжали в разные террито-
рии Кузбасса, от юга до северо-востока, что 
позволяло нам делиться опытом, перени-
мать лучшее друг у друга. Вы знали, чем 
живёт каждый город или район.

Мы вместе с вами переживали лихие де-
вяностые годы. В этот сложный период вы 
всегда были в гуще событий, встречались 
с людьми и нас вели за собой, напутствуя: 
«Не бойтесь! Идите к людям! Разговари-
вайте глядя в глаза! Говорите начистоту!»

Вы возглавляете областную ветеран-
скую организацию – такой серьёзный и 
ответственный участок, за вами стоит тре-
тья часть жителей Кузбасса. Вы прошли 
большой жизненный путь, обладаете пре-
красными организаторскими способно-
стями, что позволило вам сделать много 
нужных, полезных и добрых дел. Вы уме-
ете находить в людях лучшее, объединять 
их и привлекать к общественной деятель-
ности. Вы пользуетесь заслуженным ав-
торитетом в Кузбассе, вас уважают и це-
нят люди! Желаем позитивного настроя на 
долгие годы! 

ƿ.ǈ. ǍоǧоǞȳȷǞа� ƾ.ƿ. ǑиǭамоǞа�
ǁ.Ǎ. Ǉаǫина� Т.Ǆ. ƽоǬщȷǞа� ǣамǡǭǮиǮǡǧи

ǟǧаǞ ǫо ǭоȭиаǧȳнȲм ǞоǫǬоǭам�
ǬаǝоǮаǞȯиǡ Ǟ ����������Ǳ ǟоǠаǱ

Ǟ ТȶǢинǭком� Тиǭуǧȳǭком�
Ǔǡǝуǧинǭком и ǈаǬиинǭком ǬаǥонаǱ.

Сегодня, 15 декабря, юбилей отмечает 
выдающийся человек, сделавший огромный 
вклад в развитие системы образования 
региона и ветеранского движения, 

председатель Кемеровской региональной 
общественной организации ветеранов 
Нина Павловна Неворотова. К этой дате 
её коллеги вспомнили о годах совместной работы.

 Переходящее знамя победителю в городском конкурсе профсоюза работников 
образования вручено школе № 25. Команда молодости нашей: С.И. Кононец, 
С.Г. Сажнева, Н.П. Неворотова, Л.А. Голощук, Т.П. Кузнецова.

 Фото Федора Баранова.
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Ŧлектросети Кżзбасса� 
надёжно и безаварийно

Специалистами произведён 
ремонт 1784 километров воз-
душных линий электропередачи 
различного класса напряжения, 
заменено 4305 опор ЛЭП. Финан-
сирование ремонтной программы, 
по предварительным оценкам, 
было увеличено на шесть про-
центов относительно 2021 года. В 
2022 году по факту оно составило 
659,7 млн рублей.

Рассказал директор филиала и 
о программе развития компании в 
Кузбассе. На развитие электросе-
тевого комплекса в 2022 году на-
правлено 1624 млн рублей.

Кроме того, Кузбасс – лидер 
среди регионов по объёмам вне-
дрения интеллектуальной систе-
мы учёта электроэнергии. Си-
стема не только снижает потери 
электроэнергии, но и очень удоб-
на потребителям, так как не надо 
ежемесячно сообщать данные. 
Также повышается и платёжная 
дисциплина: всегда можно дис-
танционно ввести ограничения 
неплательщикам.

Снизились и аварийные от-
ключения. Даже при частых не-
благоприятных метеоуслови-
ях специалистам кузбасского 
филиала компании Россети Си-
бирь удалось добиться снижения 
удельной аварийности более чем 
на 3 процента.

Стоит отметить, что большин-
ство линий электропередачи в 
Кузбассе имеют большую степень 
износа. Так, например, часть си-
стемообразующих ЛЭП на юге 
региона построены ещё в 1940-е 
годы. Энергетики ведут активную 
работу по замене ЛЭП, однако на 
всё это требуется не только время, 
но и значительные финансовые 
вложения, в частности за счёт та-
рифа на электроэнергию.

́ольше 
не ͦначит лучше

Ситуация с льготным техно-
логическим присоединением к 
электрическим сетям, которая 
сейчас сложилась в Кузбассе, да 
и в других регионах, не отвечает 
требованиям экономики. Создан-
ная инфраструктура задейство-
вана не в полном объёме. Этой 
темы также коснулся на пресс-
конференции Иван Клеймёнов.

Часто бывает так: энергетики 
по «первому зову», рискуя финан-
сами и оборудованием, подклю-
чают потребителя, а он не выби-
рает и трети мощности.

«Любой заявитель мог до не-
давнего времени буквально 
ткнуть в карту пальцем и сказать: 
«Вот сюда, где горы и тайга…» И 
мы обязаны предоставить этот 
условный киловатт, потратив на 
это, к примеру, 100 миллионов 
рублей», – отмечает Клеймёнов.

Не сделать этого энергетики не 
могут, так как несут ответствен-
ность в соответствии с законода-
тельством. А потребитель может 
и не использовать мощность, ко-
торую он запросил. В итоге сети 
не загружены, деньги потрачены, 
а выпадающие доходы должны 
компенсироваться в тарифе, что 
совсем несправедливо по отноше-
нию к остальным потребителям. 
При этом средства могли бы быть 
направлены на действительно уз-
кие места.

За последние годы на льготное 
техприсоединение «Россети Си-
бирь» в Кузбассе потратили более 
миллиарда рублей. Но прирост 
фактически потребляемой мощ-
ности в 5 раз меньше, чем энер-
гетики обеспечили по договорам 
техприсоединения. Что означа-
ет одно: существующая процеду-
ра льготного техприсоединения 
нуждалась в пересмотре. Поэтому 
была отменена.

По словам Клеймёнова, не-
редко потребитель просит пре-
доставить мощность суще-
ственно выше необходимой, 
резервирует её на будущее. Как 
случилось на подстанции име-

ни Лапина В.И. в Кемерове. По-
требляемая мощность в разы 
меньше заявленной. Выручка 
не обеспечивается. А когда воз-
никает необходимость выдать 
мощность другим объектам, нет 
возможности запитать их от 
этой подстанции, приходится 
принимать неоптимальные ре-
шения, строить дополнитель-
ные сети, что, естественно, вли-
яет на стоимость услуги.

͑ормоͦ для инвестиʹиΨ
Среди проектов 2022 года 

Иван Клеймёнов выделил стро-
ительство подстанции и ЛЭП 
110 кВ для разреза Кийзасского, 
модернизацию систем учёта роз-
ничного рынка электроэнергии, 
реконструкцию сетей 6-10 кВ с за-
меной неизолированного провода 
на СИП в территориях.

Также это реконструкция се-
тей для РЖД по проекту БАМ-2, 
на него в текущем году направ-
лено 12 млн рублей, монтаж ре-
клоузеров в распредсетях 6-10 кВ 

– сюда направлено 66 млн рублей, 
техперевооружение подстанций 
«АКЗ» и «Колмогоровская» с за-
меной выключателей 110 кВ на 

элегазовые – на это направлено 
42 млн рублей.

Есть и проблемы, которые в 
связи с выполнением инвестпла-
на и грандиозных проектов очень 
беспокоят энергетиков. Прежде 
всего, это финансирование. Ведь 
сейчас есть два способа профи-
нансировать инвестиционные 
проекты: заёмные средства и 
деньги, получаемые с тарифа.

Существующий сейчас прин-
цип «котёл снизу», когда день-
ги потребителей через сбытовые 
компании поступают в нижесто-
ящие сетевые компании, а затем 
идут «вверх», не всегда гаранти-
рует получение денег вовремя. А 
ещё порождает злоупотребления 
и, как заметил Клеймёнов, приво-
дит к тому, что необходимо ком-
пенсировать выпадающие доходы 
из тарифа.

Так, задолженность только 
одной такой сетевой компании 
за оказанные услуги превышает 
570 миллионов рублей. Это сред-
ства, которые могли бы быть на-
правлены на исправление дефек-
тов или ремонты. А просроченная 
задолженность всех сетевых ком-
паний перед «Россети Сибирь» – 
почти 1,2 миллиарда рублей.

Внутри этого котла часто быва-
ет разбалансировка, когда более 
мелкие сетевые компании полу-
чают больше выручки, чем круп-
нейший оператор сетей в Кузбассе, 
который несёт ответственность за 
системную надёжность. Это тоже 
надо понимать.

͎риоритет – раͦвитие
Среди основных инвестици-

онных проектов директор «Куз-
бассэнерго – РЭС» отметил такие 
объекты, как сектор «Д» на ку-
рорте «Шерегеш», ОЭЗ «Кузбасс», 
международный аэропорт им. Бо-
риса Волынова и северо-запад-
ный обход Кемерова.

«Развитие нашей зоны «Ше-
регеш» – один из приоритетных 
проектов. Туда нужно выдать по-
рядка 200 МВт, эта зона край-
не дефицитная по электроэнер-
гии, по пропускной способности 
сетей. Существующие питаю-
щие линии устаревшие, построе-

ны во времена индустриализации 
1936-1937 гг. «Южно-Кузбасская 
ГРЭС», от которой они питают-
ся, тоже оставляет желать лучше-
го. Сейчас разрабатывается схе-
ма внешнего энергоснабжения», 

– отмечает Клеймёнов, добавив, 
что к началу следующего года 
данная схема должна быть гото-
ва, после чего энергетики смогут 
приступить к проектированию и 
строительству инфраструктуры.

На первом этапе планирует-
ся обеспечить дополнительными 
мощностями сектор «Д» горно-
лыжного курорта, где будет ре-
ализован инвестиционный про-
ект «Новый Шерегеш». На него 
Кузбассу по линии Минстроя РФ 
выделена субсидия в рамках фе-
дерального проекта «Развитие 
туристической инфраструктуры» 
нацпроекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства».

Планируется построить ЛЭП 
110 кВ и четыре подстанции (на 
два трансформатора по 63 МВА 
каждая) в особой экономической 
зоне в Топках. Вместе с тем заявок 
от резидентов ОЭЗ пока достаточ-
но для одной подстанции. В част-
ности, по словам Клеймёнова, по-
лучена заявка от администрации 
г. Топки на подключение теплич-
ного хозяйства на 30 МВт мощно-
сти. «Пока нет смысла строить все 
четыре подстанции, ещё нет рези-
дентов. Когда они будут заходить, 
будет построена первая подстан-
ция, параллельно будет запу-
скаться процедура проектирова-
ния следующей», – пояснил он.

Строительство энергообъек-
тов оценивается в сумму поряд-
ка 2 млрд рублей. К проектирова-
нию энергообъектов планируется 
приступить в 2023 году.

Иван Клеймёнов также сооб-
щил, что такие проекты, как элек-
трификация строящегося обхода 
Кемерова и вынос имеющихся се-
тей с территории строительства, 
оцениваются в 220 млн рублей. 
Работы планируется выполнить 
в 2023 году. Также на следующий 
год намечено строительство и 
ввод двухцепной линии 6 кВ для 
новокузнецкого аэропорта, где 
возводится новый терминал.

ǀмиǮǬиǥ ǏǞаǬоǞ.

˦узбасский филиал «Россети Сибирь» завер-
шил подготовку к осенне-зимнему периоду и 
получил паспорт готовности. ʻто означает, что 
электрические сети и персонал компании го-
товы действовать при максимальных зимних 
нагрузках. Соответствующий документ был 
получен 12.11.2022 года. Об этом журналистам 
в ˦емерове на пресс-конференции рассказал 
заместитель генерального директора £ 
директор филиала «˦узбассэнерго £ РʻС» 
ʱван ˦леймёнов.

// прямая речь
«Пользуясь случаем, в канун 

профессионального праздника 
поздравляю работников и вете-
ранов отрасли с Днём энергети-
ка и наступающим Новым годом! 
Желаю спокойной безаварийной 
работы, лёгких решений самых 
сложных задач, теплоты родных 
сердец и яркого света в глазах! 
Стабильности, здоровья, успехов, 
счастья и благополучия вам и ва-
шим близким!»

Ǆ.ǋ. ǆǧǡǥмȷноǞ�
ǠиǬǡкǮоǬ ǰиǧиаǧа 

ǋАǊ �ǌоǭǭǡǮи ǍиǝиǬȳ� ] 
�ǆуǣǝаǭǭȴнǡǬǟо ] ǌǙǍ�.
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 Фото Федора Баранова.

// к празднику

Пережить новогодние żтренники

͌е ͭереборͷить
Особенно если утренники 

первые. И зачастую они прохо-
дят ещё до детского сада. И вот 
родители детей до трёх лет зано-
во открывают для себя мир ново-
годних представлений. Кажется, 
что если ребёнок не посетит как 
минимум пять вот этих самых-
самых волшебных представле-
ний, не прочувствует он всю но-
вогоднюю атмосферу. Чаще всего 
малыши получают в нагрузку к 
первому новогоднему утренни-
ку духоту, большое количество 
людей, громкие голоса и музы-
ку, слёзы и даже болезни (под-
хватить вирус в таком скоплении 
людей – проще простого).

Что можно сделать? Совсем не 
обязательно идти на массовые ме-
роприятия совсем малышам. Но 
если вы всё же собрались, узнай-
те точнее, сколько будет детей 
на празднике и что планируется 
в программе. Лучше идти в при-
вычное для ребёнка место со зна-
комыми ему людьми (возьмите 
друзей). Полезно прийти заранее 
и успеть осмотреться, освоить-
ся. И всегда чутко прислушивать-
ся и присматриваться к реакциям 
и поведению ребёнка: быть гото-
вым взять на руки, выйти в про-
ветриваемое и тихое помещение, 
напоить и не боятся уйти домой, 
если что-то пошло не так.

͎убличность 
не для всех

Дети растут, и утренники по-
степенно становятся более на-
полненными. Песнями, танца-
ми, стихами, конкурсами. Для 
взрослых выступать на публике 

часто большой стресс, что уж го-
ворить о детях. Да, есть актив-
ные ребятишки, которые любят 
быть на виду. Но есть и те, кто 
начинает краснеть и заикаться 
при одной мысли о сцене. Здесь 
хочется напомнить родите-
лям, что чем больше у вас ожи-
даний от ребёнка, тем сильнее 
его тревожность и тем выше ве-
роятность того, что он запнёт-
ся, собьётся, устроит истерику 
накануне или после праздника 
(когда напряжение спадёт). Про-
говорите эти моменты. Что это 
просто праздник, что все могут 
перепутать слова, что всё рав-
но вы его любите так же силь-
но. Можно даже вспомнить 
собственный смешной опыт вы-
ступлений в детстве или по-

читать рассказы на эту тему. 
Прислушивайтесь к просьбам 
ребёнка. Считается, что присут-
ствие родителя в зале – мощная 
поддержка. Но бывает и так, что 
дети не хотят, чтобы родители 
видели их выступление. 

͈стория с костюмом
Костюмы на Новый год – за-

мечательная традиция, но ино-
гда наряды не хотят надеваться. 
По разным причинам: колючие 
пайетки, тугие ремни, свалива-
ющиеся детали, громоздкие эле-
менты и прочие мелочи. Всё это 
не только не позволяет полу-
чить удовольствие от сцены, но 
и будет мучительно отвлекать 
от программы. Поэтому важно 
заранее подготовить костюм для 
ребёнка. Примерьте его, пусть 
он дома походит в нём, привы-
кнет. Костюм должен нравиться 
малышу – это ведь ему выходить 
на сцену, а не вам. Наряд дол-
жен быть свободным, не стес-
нять движений, но не болтаться. 
Малыш должен быть поглощён 
праздником, а не решать задачу: 
«Как прыгнуть и не потерять при 
этом штаны».

͜тот страшныΨ 
̈́ед ͋ороͦ

Первая встреча с главным 
героем торжества может быть 
не столь радужной. Да, боль-
шой бородатый старик с палкой, 
красным лицом и громким го-
лосом, обещающим отморозить 
тебе то ручки, то ножки, мо-
жет кого угодно вогнать в пани-
ку. Одно дело представлять себе 
Деда Мороза, а другое – уви-

деть его в шаге от себя. Поэтому 
на многих праздниках «для са-
мых маленьких» сегодня можно 
встретить снеговиков, зайчиков, 
снегурочек. И если ребёнку от 1 
до 3 лет, лучше предпочесть та-
кие мерориятия.

Когда встреча неизбежна, 
расскажите ребёнку заранее, как 
выглядит Дед Мороз. Скажите, 
что он большой и громкий, что 
дети часто его опасаются. Пока-
жите картинки, почитайте рас-
сказы на новогоднюю тему. На 
празднике, если ребёнок нерв-
ничает, подойдите к Деду Моро-
зу сами, улыбнитесь, заведите 
разговор. Но никогда не подтал-
кивайте сына или дочь вперёд, 
не сажайте насильно на колени 
и не смейтесь над детским стра-
хом.

Стихи для ̈́едушки
– отдельная задача. У всех раз-

ные возможности памяти, речи. 
Постарайтесь сделать так, что-
бы даже не очень интересный 
стих вызвал у малыша эмоции. К 
примеру, нарисуйте его героев и 
используйте картинки как под-
сказки. Придумайте интересную 
игру для заучивания. Например, 

бросайте малышу мяч, прогова-
ривая одну строчку, а он пусть 
бросает вам, проговаривая сле-
дующую.

Или в приятный субботний 
вечер возьмите несколько игру-
шек и устройте спектакль, где 
одна игрушка будет «читать сти-
хи», а остальные будут сидеть 
и «слушать». После этого заме-
ните игрушку-актёра на другую 
и вновь прочтите стихи. Вели-
ка вероятность того, что ребё-
нок включится в игру. Особенно 
если стихи будет читать его лю-
бимая игрушка. Да! Не забывай-
те менять тембр и высоту голоса 
(мишка, зайка, котик – они та-
кие разные).

Найдите правильные слова 
для мотивации: «А ты расска-
жи так громко, чтобы даже зай-
ки в лесу слышали». Повторяйте 
стихи каждый день по 10 минут 
с перерывами в пару часов, до-
водите его до автоматизма. Если 
ребёнок устал и не хочет повто-
рять стих, не следует настаивать, 
пусть он отдохнёт.

Учите стихи, играйте, полу-
чайте удовольствие от общения 
друг с другом, и, может быть, эти 
зимние вечера будут для вас са-
мыми запоминающимися.

// не пропустите

В СК͇͍͖͍̀͌͋ ͈͋͏ͅ
1� ʮ˥˦АʭРʽ В ˨ОВО˦ʳʰ˨˥ʴ˦О˧ ˭˥А˭Р˥ ˦ʳ˦Оʲ 
̧С˦Аʰ̨ ̣ ˨ОВОˤОʮ˨ʽʽ ПР˥˧ʺ˥РА ̧ʷ˥ʲ˦ʳ˨ʵʱ˦̨ 
ʱ ПРАʰʮ˨ʱʵ˨Аʽ ʱ˨˭˥Р˧˥ʮʱʽ ʳ ˿ʲ˦ʱ ̧˨ОВОˤОʮ̞
˨˥˥ ˭РОʲʲʱ̞ʶОʳ̨ ̜ʮʲʽ ʮ˥˭˥ַ О˭ ʶ˥С˭ʱ ʲ˥˭̝.
Ɋных театралов ждёт незабываемое путешествие в мир 
легендарной сказки Гофмана под чарующую музыку Петра 
Ильича Ƀайковского. ȿнакомые с детства герои предстанут 
перед зрителями в виде волшебных кукол. ȼудут яркие ко-
стюмы, удивительные ͭͰ�иллюзии и проекционные деко-
рации. Известная всем история оживёт и заиграет новыми 
красками. В новогодней программе будут конкурсы, фото-
сессии с героями, энергичные танцы, веселое караоке.

̈́͊͞ С͚͔̀͋ ͋̀͊͌͛ͅК͈͔
ʳʯ˥ 1� ʮ˥˦АʭРʽ В ˭˥А˭Р˥ ˦ʳ˦Оʲ ˦ʳʰʭАССА ̣ ˨О̞
ВОˤОʮ˨ʱַ ʭ˥ʭʱ̞ʭАʲ. В ˨ОВʹַ ˤОʮ СʲʳʵАʼ˭Сʽ 
РАʰ˨ʹ˥ ʵʳʮ˥СА� ʱ Оʮ˨О ʱʰ ˨ʱ˯ ПРОʱʰОַʮ˿˭ СО 
ʰРʱ˭˥ʲʽ˧ʱ ˭˥А˭РА ˦ʳ˦Оʲ.
Гостям волшебного представления предстоит побывать не 
ВȤȿ֩Е, а ВНУȨȦИ новогодней ёлки, встретиться со Сне-

жинкой, ȿвёздочкой, Ƚедом Морозом и смешными ёлоч-
ными игрушками и помочь им всем в праздничных при-
готовлениях. Ȥбратите внимание, что беби�бал – интерак-
тивное новогоднее представление для самых маленьких 
ребятишек – от полутора лет. Небольшая продолжитель-
ность, игры, милые и добрые персонажи, отсутствие резких 
звуковых и световых переходов и сложной драматургии 

– всё рассчитано на самых маленьких зрителей, с учётом их 
удобства, комфорта и психологических особенностей. 

͍ ͖ ͅС͈͑� ͊́͝В͈ ͈ С͈͊ͅ ̈́У͔̀
23 ʮ˥˦АʭРʽ В ˧ʳʰʹ˦Аʲʺ˨О˧ ˭˥А˭Р˥ ˦ʳʰʭАССА ̣ 
˨ОВОˤОʮ˨˥˥ ПР˥ʮС˭АВʲ˥˨ʱ˥ 
̧ВОʲʶ˥ʭ˨ʱ˦ ʱʰʳ˧Рʳʮ˨ОˤО ˤОРОʮА̨.
ɉто мюзикл по мотивам одноимённой сказочной повести 
ȝлександра Волкова, в котором динамично сменяют друг 
друга 1ͮ картин, а атмосферная живая музыка в исполне-
нии оркестра театра моментально переносит юных зрите-
лей в самую настоящую сказку. Ȧежиссёр Константин ков-
лев – главный режиссёр ȝлтайского музыкального театра, 
говоря о спектакле, отмечает: «Ƚети сегодня хотят думать, 
даже пятилетнему ребёнку иллюстративность не интерес-
на. Ȧебята слушают и воспринимают сложную музыку в 

мюзикле «Волшебник Изумрудного города» гораздо луч-
ше, чем простую. Ведь эта музыка динамична, мелодична, 
многопланова, она запоминается. Ȥчень надеюсь, что юные 
зрители будут участвовать в спектакле – подхлопывать, 
подпевать. ȝ помогать им в этом будет именно музыка».

ǈаǮǡǬиаǧȲ ǫоǧоǭȲ ǫоǠǟоǮоǞиǧа Анна Тимощук.

ʻто одна из основных задач уходящего года для детей и родителей. 
˯очется приятного послевкусия, а не срывов и детских истерик. ʮа, и 
такое случается в череде праздничных мероприятий... ˨о у нас есть 
ещё время основательно подготовиться. ʮельные советы из богатого 
педагогического опыта подготовили для читателей наши эксперты £ 
˥катерина ʯуравлева и ˥катерина ʭольшакова, воспитатели логопеди-
ческой группы «ʳмки» кемеровского детсада ̲ 14.

// совет

Подготовка к празднику
σ поговорите с ребёнком о зиме, 

о ёлке, о Новом годе, о Ƚе-
душке Морозе и Снегурочке�

σ посмотрите вместе с малы-
шом яркие красочные книги и 
мультфильмы про Новый год�

σ устройте театрализованное 
представление с игрушка-
ми – Ƚедом Морозом и Сне-
гурочкой�

σ сделайте с малышом пер-
вые новогодние поделки и 
игрушки�

σ  вместе начните украшать 
квартиру�

σ приобретите игрушечные фи-
гурки �куклы� Ƚеда Мороза 
и Снегурочки, чтобы ребёнок 
имел возможность рассмо-
треть их, потрогать, поиграть 
с ними.
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// хоккей с мячом

Промежżточная вершина
// спринт-новости

 Ǔоккеистȴ  Кузбасса�, в том числе Александр ǃгорȴчев �№ ��	, Артȹм ǎепях �№�	 
и ǂмитрий Ǌакаров �№ �2	, в ȶтом сезоне вȴиграли все восемȵ матчей на родном 
лȵду, продлив победную домашнюю серию до �� матчей. Фото ǀладимира Клюева.

С˨ОʳʭОРʮ
Андрей Анисимов из 
˭аштагола первенствовал 
на стартовом этапе ˦убка 
России по борд-кроссу. ˭ур-
нир состоялся �-10 декабря 
на склонах спорткомплекса 
«ˤорная Саланга» в ˭исуль-
ском районе ˦узбасса.

ǝ соревнованиях Ǳǆаствова-
ли �� райдеров из �� реƼионов� 
ƫлина трассы ƻорд�кросса ¡ 
��� метров, перепад высот ¡ �� м, 
колиǆество ǄиƼǱр ¡ ��� ǝ Ǆиналь-
ном заезде ǜндрей ǜнисимов 
опередил трǳх соперников�

Ƭенский тǱрнир на ǌтой же 
трассе выиƼрала ǜлександра 
ПарǇина из ǡаƼадана� ТройкǱ 
призǳров дополнили воспи-
танниǅы таǇтаƼольской Ǉколы 
сноǱƻорда Ǡристина ПаǱль и 
ƹлия Ưаптева� ǝ смеǇанной 
командной Ƽонке ǜндрей ǜниси-
мов и ƹлия Ưаптева зараƻотали 
ƻронзǱ�

ǝторой ǌтап ǠǱƻка ǥоссии 
по сноǱƻордǱ состоится ���
�� декаƻря на Ƽоре ТǱманной в 
ТаǇтаƼоле�

ВОʲ˥ַʭОʲ
В пятницу, 1� декабря, 
кемеровский «˦узбасс» в 
очередном туре чемпио-
ната России сыграет дома 
со «Строителем» �˧инск�. 
˧атч в спорткомплексе 
«Арена» начнётся в 1�.00.

Ǣа ǌтой же плоǈадке коман-
да ǜлексея ƪаƻеǇина принима-
ла �� декаƻря �ƪелоƼорье� из 
ƪелƼорода, потерпев поражение 

¡ ��� ������, �����, �����, �����, 
������� ǝ составе кемеровǆан со-
лировал диаƼональный напада-
Ǎǈий Ǡирилл Ǡлеǅ, наƻравǇий 
�� оǆка ¡ лǱǆǇий резǱльтат в 
восьми иƼрах воскресноƼо тǱра�

ǝ таƻлиǅе сǱперлиƼи �ǠǱз-
ƻасс� замыкает десяткǱ клǱƻов, 
одержав пять поƻед в двенадǅа-
ти матǆах �разниǅа выиƼранных 
и проиƼранных партий� ������� 
ǦоревновательнǱǍ проƼраммǱ 
календарноƼо Ƽода кемеровǆане 
заверǇат �� декаƻря встреǆей в 
Ǣижневартовске с �ƹƼрой�Ǧа-
мотлором��

ǝторой матǆ команды на 
новой �ǠǱзƻасс�ǜрене� запла-
нирован на �� января �����Ƽо� 
Ǧоперник ¡ �Ǟазпром�ƹƼра� 
�ǦǱрƼǱт��

˯О˦˦˥ַ 
С ʶАַʭОַ
В субботу, 1� декабря, 
новокузнецкий «˧етал-
лург» встречей в ʱжев-
ске с «ʱжсталью» начнёт 
четырёхматчевое турне в 
чемпионате Всероссийской 
хоккейной лиги.

ǝ заклǍǆительной домаǇ-
ней сессии Ƽода �сталевары� 
провели ǆетыре матǆа� одолели 
питерские клǱƻы �ǦǠǜ�ǢевǱ� 
�����, �ƫинамо� �����, ǱстǱпили 
�ƹƼре� из ǩанты�ǡансийска 
����� и переиƼрали оƻладателя 
ǠǱƻка Петрова����� тǍменский 
�ǥǱƻин� ������ ǝ поединке с 
�ǥǱƻином� в составе хозяев отли-
ǆились Ǡирилл ǡаслов, ǡаксим 
ǡальǅев и ǟƼор Ǩилин�

ǝ тǱрнирной таƻлиǅе ǝǩƯ 
�ǡеталлǱрƼ� занимает второе ме-
сто, наƻрав �� оǆков в �� матǆах 
�разниǅа Ǉайƻ� �������� Ǡоманда 
ǦерƼея ǥеǇетникова ¡ самая 
резǱльтативная в �реƼǱлярке��

Ǣа следǱǍǈей неделе ново-
кǱзнеǆане сыƼраǍт �� декаƻря 
в ǜльметьевске, а затем в Ǣе-
Ǆтекамске ��� декаƻря� и Перми 
��� декаƻря��

АнǠǬǡǥ ТаǬкоǞ.

В пятницу, 1� декабря, 
кемеровский «˦узбасс» 
в предпоследнем кален-
дарном матче нынешнего 
года сыграет в ʱркутске 
с «ʭайкалом-ʻнергией». 
˯оккеисты выйдут на лёд 
в 1�.00 �в ˦емерове на час 
меньше�. ʰаключительную 
в 2022-м игру «регулярки» 
наша команда проведёт в 
понедельник, 1� декабря, 
в ˯абаровске со «С˦А-
˨ефтяником». ˨ачало матча 
£ 1�.00 по кузбасскому вре-
мени.

́олельͷикам – 
ͭобеды и мандарины

В самое дальнее в сезоне турне «Куз-
басс» отправится в ранге лидера суперли-
ги русского хоккея. В минувший вторник, 
13 декабря, кемеровчане провели заклю-
чительный домашний матч года, пере-
играв «Сибсельмаш» из Новосибирска – 
9:4 (3:3).

В составе хозяев голевой почин сде-
лал швед Симон Янссон, по два мяча за-
били Алексей Ничков и Александр Егоры-
чев, поразили ворота соперников капитан 
команды Руслан Тремаскин, Илья Бондин 
и Артём Азаров, установивший оконча-
тельный счёт на 86-й минуте. Кемеровча-
не эффективно использовали стандартные 
положения, реализовав четыре угловых и 
пенальти. По две результативные переда-
чи с угла поля сделали играющий тренер 
Алексей Чижов и Вадим Васильев.

После финального свистка хоккеисты 
«Кузбасса» выступили в роли новогодних 
волшебников, подарив болельщикам не-
сколько коробок мандаринов. Цитрусовые 
прицельно летели на трибуны, блеснул 
реакцией бронзовый призёр чемпионат 
СССР-1973, заслуженный тренер РФ Ана-
толий Петрович Измаденов. Не стареют 
душой ветераны русского хоккея!

«Кузбасс» под руководством главно-
го тренера Дмитрия Щетинина одер-
жал десятую победу в сезоне, в том чис-
ле восьмую на своём льду. Наша команда 

лидирует в турнире, набрав 30 очков в 
одиннадцати турах.

Лучший бомбардир «Кузбасса» – Алек-
сандр Егорычев, заработавший по систе-
ме «гол плюс пас» 23 (17+6) очка. В активе 
Симона Янссона – 18 (8+10) баллов, Алек-
сея Ничкова – 17 (16+1).

͏одственныΨ ¢́аΨкал¡ 
и ¢ͅроͲеΨ¡ ͭреткновения

Арена «Байкал» в Иркутске – близ-
нец ледового дворца «Кузбасс». В минув-
шем сезоне наша команда разошлась там 
миром в «гладком» турнире (3:3), а в чет-
вертьфинале плей-офф, уступая 1:2, 2:3, 
4:5, одержала волевую победу – 11:8.

А вот на хабаровской арене «Ерофей», 
построенной в 2013 году, кемеровчанам 
не довелось испытать победных эмоций. 
Единственный с той поры ничейный ре-
зультат в гостевых встречах кузбассов-
цев с армейцами зафиксирован 30 ноя-
бря 2014 года – 3:3. У гостей отличились 
Денис Борисенко, Руслан Тремаскин и 
Алексей Китьков (главный тренер коман-
ды в 2017-2020 гг.).

В ноябре прошлого года в Хабаровске 
сибиряки, пропустив за полчаса шесть го-
лов и ответив одним, бросились в погоню 
и едва не переломили ход матча, проиграв 
с минимальным счётом (6:7). А в бронзо-
вом матче сезона «Кузбасс» одолел «СКА-
Нефтяник» в родных стенах – 7:3.

Конечно, любая серия рано или поздно 

заканчивается, что, к примеру, случилось 
три недели назад в Красноярске, где «Куз-
басс» спустя 15 лет переиграл «Енисей» в 
гостях – 3:2. Ныне «Енисей» бросает то в 
жар, то в холод, в последнем туре красно-
ярцы потерпели в Архангельске «сухое» 
поражение (0:6).

«Водник» – единственный клуб супер-
лиги, у которого ноль в графе «пораже-
ния». Вполне вероятно, что этот ноль ис-
чезнет 19 декабря, когда команда Ильяса 
Хандаева сойдётся в Красногорске с мо-
сковским «Динамо».

В минувшую субботу уступил «Дина-
мо» в гостях «СКА-Нефтяник» (4:6), заво-
евавший в этом году под началом Михаи-
ла Пашкина Кубок и Суперкубок России.

По завершении первого круга «регу-
лярки» элитный дивизион возьмёт тайм-
аут до 9 января. «Кузбасс» начнёт вто-
рую половину сезона гостевой встречей 
в Первоуральске с «Уральским трубни-
ком». Семь из восьми матчей «гладкого» 
турнира в новом году наша команда про-
ведёт на открытом льду.

Между тем в Кемерове нет условий для 
хоккейных тренировок на улице: на ста-
дионе «Химик» залили только четверть 
поля. Впрочем, есть ещё время, чтобы сде-
лать полноценное ледовое поле для трени-
ровок команды мастеров, «молодёжки» и 
воспитанников спортивной школы.

ƾаǠим АнǮоноǞ.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В субботу�воскресенье, 1��1� декабря, мо�
лодёжный состав «Кузбасса», выступающий 
в высшей лиге всероссийских соревнований, 
примет красноярский «Енисей�ͬ». Начало мат�
чей в ֩Ƚ «Кузбасс» – 1ͭ.00. Вход свободный.
Подопечные Евгения Ȫвалько в стартовом 
туре соревнований заработали четыре очка  
в Новосибирске, где встречались с дублем 
«Сибсельмаша» ��:�, �:��.
В первых домашних матчах сезона 9�10 де�
кабря кемеровчане переиграли «ȼайкал�
ɉнергию�ͬ» – ͮ:ͭ, 9:ͭ. ȝвторы голов в составе 
победителей: Никита Стасенко ���, Илья Ко�
няев �ͭ�, Ƚмитрий ȝмзин �ͭ�, Ƚанила Фоми�
ных, Егор ȼердников, Владимир Михальчен�
ко и ȝртём ȝзаров, командированный в «мо�
лодёжку» из команды мастеров.
«Енисей�ͬ» лидирует в турнире, одержав под 
руководством Виталия ȝнуфриенко шесть 
побед на своём льду, одолев и абаканские 
«Саяны» �ͬ:0, �:��. С клубом из столицы Ȫака�
сии кемеровчане сойдутся в родных стенах 
ͬ1�ͬͬ декабря.
В высшей лиге соперничают ͬͬ коллектива в 
четырёх группах. В сибирско�дальневосточ�
ной группе семь команд оспорят четыре пу�
тёвки в финальный этап соревнований.

Кемеровский клżб лидирżет в сżперлиге чемпионата řоссии

// табло
ʵемпионат России. Суперлига. Предварительный этап
˭урнирная таблица

И В Н П Мячи О
1. «Кузбасс» (Кемерово) 11 10 0 1 80-35 30
2. «Водник» (Архангельск) 11 9 2 0 68-27 29
3. «Динамо» (Москва) 11 9 1 1 89-37 28
4. «СКА-Нефтяник» (Хабаровск) 11 9 1 1 78-24 28
5. «Волга» (Ульяновск) 12 5 3 4 48-53 18
6. «Байкал-Энергия» (Иркутск) 11 5 3 3 60-48 18
7. «Старт» (Нижегородская обл.) 12 5 1 6 40-44 16
8. «Енисей» (Красноярск) 11 4 2 5 57-42 14
9. «Ак Барс-Динамо» (Казань) 11 3 3 5 30-54 12
10. «Мурман» (Мурманск) 10 2 1 7 32-63 7
11. «Уральский трубник» (Первоуральск) 11 2 1 8 31-65 7
12. «Кировец» (Уфа) 10 2 1 7 29-67 7
13. «Сибсельмаш» (Новосибирск) 11 2 0 9 38-72 6
14. «Родина» (Киров) 11 0 1 10 24-73 1

16 декабря. «Байкал-Энергия» – «Кузбасс». «Ак Барс-Динамо» – «Водник». 
«Динамо» – «Мурман». «СКА-Нефтяник» – «Сибсельмаш». «Волга» – «Старт». 
«Кировец» – «Енисей». «Родина» – «Уральский трубник». 19 декабря. «СКА-
Нефтяник» – «Кузбасс». «Динамо» – «Водник». «Байкал-Энергия» – «Сиб-
сельмаш». «Родина» – «Енисей». «Ак Барс-Динамо» – «Мурман». «Кировец» – 
«Уральский трубник». 23 декабря. «Мурман» – «Кировец».
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ǈаǮǡǬиаǧȲ ǫоǧоǭȲ ǫоǠǟоǮоǞиǧа Аǧǡна ǍмиǬноǞа.

// опыт

 ǀот такие сорняки огородники вȴкапȴвают весной, пока они 
ещȹ маленȵкие.

Когда земля отвечает 
благодарностью

В качестве главных экспонатов были представлены 
удивительные снопы следующих зерновых культур: 
пшеницы, ржи и овса. Для гостей арт-объекты пре-

вратились ещё и в необычную фотозону – все посетители 
выставки с удовольствием смогли сфотографироваться на 
фоне выразительных символов богатого урожая 2022 года.

Между тем напомним: уборочную кампанию-2022 куз-
басские аграрии завершили в хорошие сроки: тружени-
ки убирали урожай с середины августа до конца октября. 
Главный результат сезона – урожай зерновых в нашем ре-
гионе составил 1 миллион 789,9 тысячи тонн. Земледель-
цам удалось обновить исторический рекорд Кемеровской 
области, а он оставался неизменным с 1966 года (тогда 
был собран 1 миллион 737,9 тысячи тонн).

Помимо зерновых, собрали достойный урожай картофеля 
(200,9 тысячи тонн) и овощей (31,5 тысячи тонн). Как уточни-
ли в Минсельхозе Кузбасса, по обоим направлениям удалось 
нарастить объём производства по сравнению с 2021 годом (на 
30,9 тысячи и 6,6 тысячи тонн соответственно).

По масличным культурам также отмечается рост: со-
брано 305,9 тысячи тонн маслосемян – в основном это рапс 
(278,3 тысячи тонн, на 90,2 тысячи больше, чем в 2021-м). 
Также это соя, лён масличный. Гречихи в этом году тоже 
больше прошлогоднего: собрано 31,1 тысячи тонн. 

«В огороде готова проводить с 
раннего утра до поздней ночи, – 
рассказала кемеровчанка Мария 
Цин. – Участок держат родите-
ли в Тисульском округе. К ним 
наведываюсь по мере возмож-
ности. Посадками мама зани-
мается, а я включаюсь в процесс 
поливки, прополки и других се-
зонных работ».

Также Мария рассказала, что 
родители уже лет сорок борются 
с глинистой почвой. «У нас по-
всюду известняк и глина. Думаю, 
когда-то поверхность именно 
нашей части посёлка была дном 
морских глубин. Из года в год 
пытаемся «погасить» глину пе-
регноем. Если отдельные делян-
ки спустя время удалось сделать 
плодородными, то большой пе-
риметр под картофель требовал 
другого подхода. Важно пояс-
нить, что второму хлебу в нашей 
семье уделяется особенное вни-
мание – ни одна зерновая куль-
тура не идёт в сравнение с ним. 
Садим много и едим много. Со-
вершенно случайно узнали, что 
для решения проблемы с глиной 
подходят прелые опилки. Благо-
даря им земля становится рых-
лой и после дождя не схватыва-
ется коркой».

Алгоритм простой. Приво-
зят опилки с пилорамы. Куча до 
готовности стоит два-три сезо-
на под открытым небом, а после 

по весне опилки вёдрами рассы-
пают по огороду. Затем трактор 
землю как следует перепахива-
ет. «Почва стала заметно рых-
лее. Метод сработал. Если этого 
не делать, то на хороший уро-
жай рассчитывать не приходит-
ся. Дело в том, что когда картош-
ка начинает всходить, если в это 
время пойдёт дождь, то земля 
берётся коркой. Вроде бы она не 
очень уж и толстая, но молодо-
му растению тяжело её пробить. 
Именно поэтому важно, чтобы 
почва оставалась рыхлой. Кста-

ти, и копать картофель гораздо 
приятнее, глина к ней не при-
липает, клубни остаются чисты-
ми», – объяснила Мария.

В качестве удобрений хо-
зяйка использует «Аннушку» и 
«Фертику». «Для нашей земли 
она подходит», – подчеркнула 
кемеровчанка.

Кстати, опилками засыпается 
и межа – тропинки между гряда-
ми.

Другой вопрос, к которому се-
мейство подходит скрупулёзно, – 
борьба с сорняками. «Глинистая 

почва способствует активному 
росту звездчатки и осота. Про-
полкой начинаем заниматься 
рано: как только растает снег и 
полезет первая зелень. Сорня-
ки выкапываем с корнями длин-
ными совочками, чтобы летом 
их было меньше. Словом, важ-
но не лениться. А ещё, если на-
чать вырывать из картофельных 
рядов уже крупную траву, сель-
скохозяйственная культура по-
страдает от этого, ведь на куст 
приходится нежелательное воз-
действие». Осенью, когда уро-

жай собран, труженики тоже 
проходят с совочками. «Травы 
у нас благодаря данной проце-
дуре мало», – отметила Мария 
Цин. К слову говоря, картофель-
ную ботву огородники вывозят с 
участка.

Что же касается колорадско-
го жука, то, к счастью, он обхо-
дит владения стороной (трижды 
стучим по дереву).

Другой любимицей на участ-
ке стала земляника садовая. «У 
нас пять грядок. Считается, что 
каждые пять лет кусты нужно 
обновлять. И вот как раз каж-
дый год мы обновляем по одной 
делянке. Формируем из старых 
растений новые – берём от них 
самые мощные розетки», – по-
делилась личным опытом собе-
седница.

Добавим: трудится Мария 
Цин в Кемеровостате. Сфера её 
профессиональных интересов – 
статистика, говорящие цифры. 
И в контексте нашего разгово-
ра специалист привела интерес-
ные данные: «Уровень самообе-
спечения Кузбасса картофелем в 
2021 году составил 113,3%. Это 
значит, что мы в полной мере 
обеспечиваем себя этой сель-
хозкультурой и даже готовы по-
делиться с соседями. За 2021-й 
в Кузбассе собрали 4 613,8 тыс. 
центнеров картофеля. По этому 
показателю регион занял вто-
рое место в СФО, уступив только 
Красноярскому краю. Основную 
часть картофеля (63,1%) в на-
шей области вырастили хозяй-
ства населения, 23,3% – сель-
скохозяйственные организации, 
13,6% – крестьянские (фермер-
ские) хозяйства».

// выставка

Őолото полей как искżсство 
ŋ Нововосточном сельском доме кżльтżры śяжинского мżниципального окрżга прошла выставка mСнопы}

 Фото ǔентра народного творчества и кулȵтурнодосуговой деятелȵности Тяжинского Ǌǌ.

˭руженики из ˭исульского муниципального 
округа долгие годы искали эффективное
средство, которое помогло бы им выращивать 
садовые культуры на глинистой почве. 
ʱ пробы, наконец, увенчались успехом.

 Ǌария ǔин. 
Фото из личного архива.
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 Фото из архива ǃленȴ Фроленко.

Волонт;рство в ʹиͲрах
Добровольческое движе-

ние Кузбасса объединяет бо-
лее 190 тысяч человек. Только в 
2022 году с их помощью было ре-
ализовано более тысячи проектов 
по 17 направлениям. Бескорыст-
ный труд активных и неравно-
душных кузбассовцев отметил гу-
бернатор Сергей Цивилев.

– У нас в Кузбассе активно ра-
ботают «серебряные» волонтё-
ры, наше старшее поколение, они 
вместе с нами продолжают де-
лать многое для развития регио-
на, показывают пример, как надо 
относиться к малой родине. Они 

– наша гордость. И молодёжь, под 
стать волонтёрам «серебряного» 
возраста, очень многое делает для 
Кузбасса. Невероятно важно сей-
час помогать семьям мобилизо-
ванных и добровольцев из Куз-
басса, которые защищают всех 
нас, освобождают мир от совре-
менного нацизма. Мы с вами обя-
заны делать так, чтобы семьи не 
нуждались ни в чём, чувствова-
ли себя защищёнными, – подчер-
кнул Сергей Цивилев.

͊юди – наша главная 
ʹенность

Двадцатипятилетняя Викто-
рия Харлинская стала победи-
телем в номинации «Лучший ру-
ководитель добровольческого 
(волонтёрского) объединения». 
Девушка возглавляет волонтёр-
ский центр «Рука помощи» Куз-
басской государственной сель-
скохозяйственной академии и 
является региональным руко-
водителем российского обще-
ственного движения «Волонтё-
ры победы».

– Волонтёрством я занимаюсь 
более 15 лет. Всё началось ещё со 
школы. Я попробовала его разные 
виды: событийное, патриотиче-
ское направление, экологическое, 

– перечисляет Виктория Харлин-
ская. – Помощь людям, поездки 
по всей стране, активная жизнен-
ная позиция – это всё составляю-
щие нашей деятельности. Но для 
меня волонтёрство – прежде все-
го люди. Здесь они особенные. 
Сначала я равнялась на своих на-
ставников. Теперь и сама стала та-
ким ориентиром для новой смены 
молодых добровольцев.

Первый грант Виктория вы-
играла ещё в школе. Её проект 
был призван помочь молодым 
людям узнать, в каких волонтёр-
ских проектах и движениях они 
смогут реализовать себя. Свои ор-
ганизаторские таланты девушка 
в полной мере смогла раскрыть в 
родной сельхозакадемии, где сто-
яла у самых истоков открытия во-
лонтёрского центра.

– Мы создали его в 2019 году. И 
это был очень важный для меня 
шаг. Сегодня центр «Рука по-
мощи» известен не только в на-
шем регионе, но и по всей России. 
Здесь я приобрела опыт, который 
позволяет мне быть организа-
тором крупных событий в стра-
не. Я выезжаю в разные регионы. 
Так, этим летом принимала уча-
стие в организации международ-
ного молодёжного форума «Ев-
разия Global» в Оренбурге. Мы с 
командой делали конкурс по циф-
ровой трансформации в Москве, 
в котором принимали участие 
69 регионов. Дистанционно я ра-
ботаю с Владивостоком, Санкт-
Петербургом, Калининградом и 
другими городами, – рассказыва-
ет Вика.

Не менее активная работа ве-
дётся и в Кузбассе, который очень 
богат на события. Сегодня девуш-

ка вовлечена в подготовку к пред-
стоящим Международным играм 
«Дети Азии». Например, она была 
одним из рекрутёров, которые от-
бирали волонтёров из других ре-
гионов страны. Вика уверена, что 
приезжим ребятам будет чему по-
учиться у наших добровольцев.

– На самом деле о кузбасских во-
лонтёрах знает вся страна. Куда бы 
мы ни приехали, всегда выделяем-
ся. Мы действуем сообща и работа-
ем как единая слаженная команда, 
способная спокойно и рациональ-
но решить любую возникающую 
сложность. Наши ребята очень 
мобильные и универсальные, – 
делится своими наблюдениями 
Виктория. – Ещё одна отличи-
тельная черта Кузбасса – забота о 
людях. Мы всегда проверяем, пое-
ли ли они, отдохнули ли, здоровы 
ли, и только потом отправляем до-
бровольцев на функционал. Люди 
безвозмездно тратят своё время и 
силы на помощь другим. Очень хо-
чется давать тоже что-то взамен. 
Именно этой благодарностью и 
отличается Кузбасс.

͎омоͷь людям 
как источник ͻнергии

В номинации «Лучший со-
бытийный волонтёр» победила 
коллега Виктории Харлинской 
из Кузбасской государственной 
сельскохозяйственной академии 
Елена Фроленко. Волонтёрством 
она занимается с детства – уже 
более 20 лет.

– У меня есть очень сильное 
желание быть полезным. Ещё со 
школы, когда мы смотрели филь-
мы про супергероев. Но они по-
могали в масках, а мы без. Ког-
да совершаешь добрые дела и 
поступки, накапливается колос-
сальная энергия, которую сно-
ва запускаешь во благо, – делит-
ся Елена Фроленко. – Думаю, это 
ещё и естественное женское на-
чало – заботиться о других. Надо 
дарить свою любовь, заботу, теп-

ло. И неважно кому: бабушкам 
и дедушкам, маленьким детям, 
взрослым людям. Когда помога-
ешь людям, появляется теплота 
внутри, как будто бы ты ещё шире 
становишься, распускаешься, как 
цветок.

У Елены на счету очень мно-
го достижений. Её деятельность 
даже отмечена нагрудным зна-
ком «Доброволец Кузбасса». Но, 
конечно, такие люди работают не 
ради наград, продвигаясь по ка-
рьерной лестнице волонтёрства.

– Сейчас я сама стала наставни-
ком, и это очень большая ответ-
ственность. Появились и новые 
обязанности. Например, я зани-
малась рекрутингом волонтёров 
для «Детей Азии». И это, скажу я 
вам, было непросто. И не только в 
физическом плане (30 рекрутёрам 
нужно было прособеседовать око-
ло двух тысяч человек), но и в мо-
ральном. Я очень хорошо помню, 
как сама не прошла собеседование 
на «Формулу-1». Причём потом 
два раза принимала участие в этом 
мероприятии. Но вот в самый пер-
вый раз человек, который со мной 
говорил, не смог разглядеть по-
тенциал. И я очень переживала, 
что так же незаслуженно кому-то 
откажу, – вздыхает Елена.

Волонт;ры 
всех воͦрастов

В Кузбассе с нетерпением ждут 
старта международных игр. Это 
станет одним из самых грандиоз-
ных событий года. Поэтому под-
готовка идёт полным ходом. К 
этой работе активно подключа-
ются студенты и школьники ре-
гиона. Так, на всех территориях 
проведения соревнований на базе 
образовательных учреждений 
созданы объединения юных жур-
налистов. Координацией работы 
детских пресс-центров занимает-
ся «Сириус. Кузбасс».

– Для ребят это отличная воз-
можность творчески проявить 

себя и, конечно, стать частью од-
ного из самых масштабных спор-
тивных событий в сфере дет-
ско-юношеского спорта. Юные 
журналисты смогут посетить со-
ревнования, церемонии откры-
тия и закрытия Игр «Дети Азии», 
тренировки. Ребята будут созда-
вать различный контент, посвя-
щённый событию, – писать но-
вости, брать интервью, делать 
фотоотчёты, снимать видео, – 
отметил руководитель дирек-
ции «Дети Азии-2023» в Кузбассе 
Алексей Пузынин.

В пресс-центрах задействовано 
уже около 50 старшеклассников. 
Ребята приступили к творческой 
работе. Например, школьники из 
Междуреченска уже освещают 
тренировочные сборы команды 
Кыргызстана, которая прилете-
ла в Кузбасс в рамках подготов-
ки к Играм «Дети Азии». Мате-
риалы юных спецкоров будут 
размещаться на официальном 
сайте Игр в разделе «Детско-юно-
шеский пресс-центр», на странице 
в социальной сети «ВКонтакте» и 
в социальной сети Telegram, а так-
же в газетах, теле- и радиоэфирах 
и на сайтах муниципалитетов.

ǍǞǡǮǧана ƽуǧаǡǞа.

mōетям ŉзии} ȟ 
лżчших волонтёров
˦узбасский волонтёрский корпус традицион-
но считается одним из самых сильных в стра-
не. Региональных добровольцев приглашают 
организовывать работу практически на все 
знаковые события России. ˨едавно в ˦емеров-
ской области были подведены итоги конкурса 
«ʲучший волонтёр ˦узбасса £ 2022», где опре-
делили людей, которые чуть лучше остальных 
отличились в своих сферах добровольчества. 
Примечательно, что все победители принима-
ют непосредственное участие в предстоящих 
ʱграх «ʮети Азии» £ одном из самых 
значимых событий будущего года.

ʲʳʵʶʱ˥ ВОʲО˨˭˿Рʹ 
˦ʳʰʭАССА В 2022 ˤОʮʳ

σ номинация «֩учший медиа-
волонтёр» – Ȩатьяна Классен�

σ номинация «֩учший собы-
тийный волонтёр» – Елена 
Фроленко�

σ номинация «֩учший меди-
цинский волонтёр» – ȝксинья 
Пирожкова�

σ номинация «֩учший волон-
тёр культуры» – Софья Ƀир-
кова�

σ номинация «֩учший волонтёр 
в сфере патриотического вос-
питания» – Елена ȝнтонова�

σ номинация «֩учший эково-
лонтёр» – ȝнна Пятницкая�

σ  номинация «֩учший соци-
альный волонтёр» – ֩юбовь 
Гончарова�

σ номинация «֩учший волон-
тёр в сфере профилактики 
социально негативных явле-
ний» – рослав Кабанов�

σ номинация «֩учший волон-
тёр в сфере культуры без-
опасности и ɃС» – ȝнастасия 
Сапогова�

σ номинация «֩учший муни-
ципальный волонтёрский от-
ряд» – ȼеловский городской 
волонтёрский штаб�

σ номинация «֩учший «сере-
бряный» волонтёр» – ֩юбовь 
Меснянкина�

σ номинация «֩учший «сере-
бряный» волонтёрский отряд» 

– волонтёры «серебряного» 
возраста движения «Время 
оптимистов» КȦȝȤȤ Коорди-
национный совет немцев �ру-
ководитель Елена Кустова��

σ  номинация «֩учший руко-
водитель добровольческого 
�волонтёрского� обɗедине-
ния» – Виктория Ȫарлинская.






